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В ЛЕСНОМ ЦЕХЕ ОБЛАСТИ
ПЕРВЫЙ КВАРТАЛ-РЕШАЮЩИИ

З н а м я  — 
у инициаторов

Вюро обкома КПСС, ис
полком областного Совета 
народных депутатов и пре
зидиум облсовпрофа подвели 
итоги социалистического со
ревнования леспромхозов, ук
рупненных бригад на лесо
заготовках и разделке леса.

По итогам работы в янва
ре победителем социали
стического соревнования сре
ди лесозаготовительных
предприятий области при
знан коллектив Белоярского 
лесопромышленного комби
ната (директор т. Гуменкж, 
секретарь парткома т. Дур
нев, председатель профсо
юзного комитета т. Лукин). 
План по реализации товар
ной продукции комбинат 
выполнил на 108,4 процента, 
по вывозке древесины — на 
124,4 процента и производи
тельности труда — на 126,6 
процента.

Среди лесозаготовитель
ных комплексов первенству
ет в соревновании коллектив 
комплекса Асиновского лес
промхоза (бригадир т. Чу
рин). План заготовки леса 
он выполнил на 126,3 про
цента, обеспечил выработку, 
на трактор 1.879 кубометров 
и на человека 470 кубомет
ров.

Лучшим среди укрупнен
ных бригад нижнего склада 
признан коллектив бригады 
Каргасокского лесопромыш
ленного комбината (брига
дир т. Сайберт). План по 
разделке леса он выполнил 
на 180 процентов. Победите
лям соревнования присуж
дены переходящие Красные 
знамена обкома КПСС, обл
исполкома, облсовпрофа и 
денежные премии.

Отмечена хорошая работа 
коллективов Комсомольско
го, Лайского, Чаинского, Чу
лымского леспромхозов, ле
созаготовительных бригад и 
комплексов т. Носкова из 
Комсомольского, т. Шмайко- 
ва из Ингузетского, т. Ма- 
наева из Катайгинского лес
промхозов, т. Захарова с 
Белоярского, т. Бочарова с 
Каргасокского лесопромыш
ленных комбинатов, бригад 
нижнего склада т. Цимба- 
люк из Ергайского и т. Ма- 
циевского из Чулымского 
леспромхозов.

И  днем, и ночью идет переработка древесины на н и ж 
нем складе Асиновского лесопромышленного комбината. 
Главная ф игура здесь крановщик. Разгрузить древесину 
в хлы стах, доставленную на склад на железнодорожных 
платформах и ли  лесовозных машинах, перегрузить раз
деланный сортимент, подать лес на полуавтоматические 
линии разделки —  все это забота крановщиков.

Крановщица Нина Ивановна Шкуратова—известный че
ловек на нижнем складе, се показатели всегда выше 
нормы.

Н А  С Н И М К А Х ; крановщица Н . И . Шкуратова; идет 
разгрузка турникетов.

Фото Е. Лисицына.

Л У Ч Ш И Е  М А Ш И Н И С Т Ы
Подведены итоги социали

стического соревнования ма
шинистов агрегатных машин 
объединения «Томлеспром» 
за январь. Сразу же выя
вилась отличительная осо
бенность — прежние лиде
ры потеснены молодыми. 
Ыаивысших результатов до
стиг двухсменный экипаж 
из Парабельского леспром
хоза во главе с А. И. Шип- 
ко. Он заготовил за месяц 
6.096 кубометров. Почти на 
один уровень с победителя

ми вышел В. В. Храмов из 
Комсомольского леспромхоза 
— 6.075 кубометров. Впервые 
в числе лидеров назва
ны машинисты валочных 
машин с Каргасокского ле
сопромышленного комбината 
Д. И. Сулейманов и Н. И. 
Шляхов.

Долгое время между ма
шинной валкой и бесчокер- 
ной трелевкой оставалось 
недостающее звено — уда
ление сучьев. Теперь все бо
лее широкое применение

получают сучкорезные ма
шины «ЛП-33». По итогам 
прошлого года лучшим ма
шинистом на «ЛП-33» был 
Н. С. Кудояров из х\ргат- 
Юльского леспромхоза. Сей
час с результатом 4.014 ку
бометров он на третьем ме
сте, а победителем в сорев
новании за январь стал 
двухсменный экипаж из 
Сайгинского леспромхоза во 
главе с П. П. Конюхом. Этот 
экипаж обработал за ян

варь 5.397 кубометров леса. 
На втором месте — братья 
В. А. и А. А. Упираловы из 
Комсомольского леспромхо
за.

Парк сучкорезных машин 
«ЛП-33» вновь пополняется. 
На предприятия объедине
ния в феврале прибыло 7 
агрегатных машин.

План по комплексной ме
ханизации лесозаготовок в 
январе перевыполнен. До
стигнут рост к уровню про
шлого года по машинной 
валке 22 процента, а по бес- 
чокерной трелевке ■— 18
процентов.

Т .  Р Ы Б А К О В А , 
инженер «Томлеспрома».

Б Р И Г А Д Н Ы Й  Х О З Р А С Ч Е Т  —  В Д Е Й С Т В И Е !

А где ответственность?
Хозрасчетный подряд в 

лесу давно зарекомендовал 
себя с самой лучшей сто
роны. Передовые коллекти
вы, в том числе и нашего 
района, работая по этому 
методу, добиваются значи
тельной экономии матери
альных ресурсов.

Однако замечено и другое. 
Некоторые бригады, пере

веденные на подряд, не ̂ до
биваются сколько-нибудь 
существенных сдвигов в ра
боте. Более того, имеют пло
хие экономические показа
тели.

Примерно с такой карти
ной сталкиваешься, когда 
познакомишься с работой 
коллективов Асиновского 
леспромхоза. Здесь на под
ряд переведены все укруп
ненные лесозаготовительные 
бригады, водительские кол
лективы. Причем работают 
они по этому методу уже 
не первый год. Однако ко
нечные результаты деятель
ности этих коллективов низ
кие. В целом по леспромхо
зу экономии нет. Дисципли
на в этих коллективах ни
чем не отличается от других, 
бывают срывы, отставания. 
А все шоферские бригады 
допустили большой убыток 
за счет перерасхода горю
чего и запасных частей.

Возьмем для примера са
мый крупный коллектив на 
заготовке древесины — ком
плекс Н. Я. Даниленко. Он 
добился хороших количест
венных показателей, пере
выполнил годовой план бо
лее чем на 3.000 кубометров. 
А вот итоги хозрасчетной 
деятельности здесь также 
низки. Если, скажем, по ис
пользованию троса, ГСМ по
лучена некоторая экономия, 
то она сведена на нет не
производительными расхода
ми, штрафами за наруше
ние правил лесоразработок 
(которые составили ' около 2 
тысяч рублей). И в итоге 
экономия за год... 982 руб
ля. Почему же столь низ
ка действенность бригадно
го подряда?

— Это высокоэффектив
ная форма организации 
труда, — рассказывал на
чальник планового отдела 
Асиновского леспромхоза 
М. А. Владимиров. — Если 
результаты низкие, дело, 
конечно, не в самом подря
де, а в отношении к нему.

И принижение роли хоз
расчета начинается, как 
обычно, с невыполнения 
взаимных договорных обя
зательств со стороны адми
нистрации или со сторо

ны рабочих. В подряд
ном договоре всегда ого
вариваются отведение лес
фонда, обеспечение бригады 
необходимой техникой, горю
чим и запасными частями, 
их учет, хорошее обслужи
вание лесозаготовителей. Ра
бочие в свою очередь обе
щают заготовить такое-то 
количество древесины, эко
номить ГСМ, трос и запчас
ти, строго соблюдать дис
циплину труда и техноло
гию лесоразработок.

Договор есть договор. Он 
силен четкостью выполне
ния обязательств, взаимной 
ответственностью. А вот это- 
го как раз и нет. Можно 
привести немало случаев, 
когда на том же Копылов- 
ском лесопункте они не вы
полнялись. Да и сегодня мы 
имеем такие примеры. На
пример, не был своевремен
но подготовлен лесосечный 
фонд для бригады Данилен
ко, были перебои с постав
кой ГСМ, нет резервных 
пил, одно время не работал 
котлопункт, лесозаготовите
ли питались, кто как мог.

Нарушается дисциплина 
труда. В январе, например, 
на этом лесопункте разби
рали некоторых нерадивых

работников зц случаи пьян
ства и прогулов. Много на
рушений технологии, плохо 
сохраняется подрост, за что 
платятся большие штрафы.

И еще. Подрядный дого
вор составляется так, что в 
его выполнении задейство
ваны все службы леспром
хоза. Производственный от
дел, скажем, . отвечает за 
лесфонд, отдел главного ме
ханика — за ремонт техни
ки и т. п. Но надо прямо 
сказать, что не везде по-на
стоящему обеспокоены судь
бой подряда.

Одно из непременных ус
ловий работы по методу 
подряда — строгий учет 
и контроль расходования 
материальных ресурсов. Но 
если на Тургайском лесо
пункте, скажем, учет ГСМ 
ведется ежедневно, то на 
том же Копыловском это
го нет.

— Как мы можем орга
низовать соревнование трак
тористов, к примеру, за 
экономию горючего, ,— го
ворит бригадир комплекса 
Н. Я. Даниленко, — если 
его никто не учитывает? За
правщика нет, сколько кто 
пережег сверх нормы или 
сэкономил — не выяснишь. 
‘По итогам месяца мастер 
снимает остаток, распишет 
по тракторам—и получится 
экономия или перерасход. 
Понятно, что при таком 
подходе настоящей борьбы 
за экономию не будет.

Трос, правда, выдается 
лично каждому трактористу, 
но в экономии его никто

сильно , не заинтересован. 
Индивидуального соревнова
ния и поощрения нет.

— А мы, похоже, вообще 
в стороне от подряда, — го
ворят ремонтники. — Во 
всяком случае, слесари ни
как не заинтересованы, 
чтобы самим изготовить ту 
или иную деталь. А это 
очень важно, когда запас
ных частей не хватает.

Как видим, далеко не все 
четко знают свое место в 
борьбе за экономию, а иные- 
о подряде и вовсе не вспо
минают.

Есть немало и других 
препятствий на пути к по
вышению эффективности 
подряда. На время провер
ки, например (середина ян
варя), не было запасных 
бензопил, не был подготов
лен лесфонд для бригады, 
не был выделен новый буль
дозер. Все это является на
рушением подрядного дого
вора. Впрочем, и самого до
говора в то время еще не 
было.

И экономисты, и рабочие 
сходятся в одном — никто 
на лесопункте серьезно не 
занимается бригадным под
рядом. Пишутся из года в 
год необязательные догово
ры, которые нарушаются 
сплошь и рядом, кочуют из 
сводки в сводку цифры 
экономии или перерасхода, 
а практической борьбы за 
экономию и бережливость 
нет. И КПД хозрасчета ос
тается очень низким.

Н . П И Н Ч У К .
Асиновский -район.

УДАРНЫЙ
. .ф р о н т

НА СЕЛЕ1
Коллегия облсельхозуправ- 

ления и президиум обкома 
профсоюза работников сель
ского хозяйства подвели 
итоги социалистического со
ревнования кормоцехов за 
январь.

Победителями в областном 
соревновании признаны
коллективы кормоцехов: 
Зоркальцевского совхоза

П О Б Е Д И Т Е Л И
О П Р Е Д Е Л Е Н Ы

«Октябрь» Томского района 
(начальник В. М. Чуруто); 
Соколовского совхоза «Мол- 
чановский» Молчановского 
района (начальник А. Н. 
Сайнаков); Каргалинского 
колхоза .«Гигант» Шегарско- 
го района (начальник Г. А. 
Кулманаков); Ежинского кол
хоза «Заря» Первомайского 
района (начальник А. И.

Иванов); Коломиногривского
совхоза имени 60-летия 
Союза ССР Чаинского рай
она (начальник В. И. Бри- 
жатый).

Эти коллективы награж
дены переходящими вымпе
лами облсельхозуправления 
и обкома профсоюза работ
ников сельского хозяйства.

П о т о ч н о - ц е х о в у ю  си стем у  — к а ж д о й  ф е р м е
Анализ

Совхоз «Инкинский» — 
племенное хозяйство. До
стигнув сравнительно высо
кой продуктивности дойно
го стада — 3.535 килограм
мов молока от коровы, не 
топчекся на месте. Все пла- 
ны—в расчете на рост. Наша 
цель — выити в недалеком 
будущем на четырехтысяч
ный рубеж по надоям моло
ка в среднем по совхозу. До
стигли успехов в решении 
самой больной проблемы — 
сохранности молодняка. Для 
этого испробовали все воз
можные варианты. Причина 
падежа' крылась в кормле
нии глубокостельных коров. 
Из рациона исключались ки
слые корма, но какая^дояр- 
ка удержится от соблазна 
не подкйнуть силоса, чтобы 
подольше, коровы доились. 
Слабыми рождались телята 
и от нетелей.

Позарез нужен был сухо
стойный двор. Решили стро
ить новый телятник, а ста
рый приспособить для со
держания глубокостельных 
коров. Подготовить помеще
ние было нелегко, но еще 
сложнее преодолеть психо
логический барьер в созна
нии животноводов. Доярки 
наотрез отказывались отда
вать в сухостойный двор сво
их коров. Что. только нс 
придумывали в свое оправ
дание; мол, молока не будет, 
перебодается скот, вымя за
студят. Теперь все позади, и 
уже получены результаты, 
которые убедительно говорят 
в пользу перехода на по
точно - цеховую систему со
держания стада. Почти не 
бывает случаев задержания 
последа после отелов, креп
че новорожденные, намного 
сократился падеж. Всего в 
прошлом году погибли 39 
животных разных возраст
ных групп, что составляет 
1,7 процента к обороту ста
да (в 1979 году .этот пока
затель составлял 11 процен
тов). Выход телят на 100 
коров составляет 87 голов.

С переходом на новую си
стему прибавилось заботы 
специалистам зооветеринар
ной службы. На каждой фер
ме есть экран физиологиче
ского состояния животных 
по группам коров каждой 
доярки. В первые дни запу
ска корова стоит под наблю

дением своей хозяйки. Если 
все в порядке, животных пе
реводим в сухостойный двор. 
Там содержание беспривяз
ное: ночью под крышей, днем 
в специально защищенном от 
ветра пригоне, на глубокой 
подстилке: Рацион кормле
ния богатый — 10 килограм
мов сена, 16 сенажа (его го
товят, соблюдая техноло
гию) и по 2 килограмма 

' комбикормов и витаминной 
травяной муки. Ухаживает 
за скотом один человек. Че
рез 1,5—2 месяца, согласно 
данным ректального обсле
дования и внешних призна
ков, коров переводим в ро
дильное отделение пример
но за 10 дней до отела. Из 
рациона исключаются сенаж 
и частично концентрирован
ные корма.

В родильном отделении 
работает Евдокия Егоровна 
Батурина. В животноводст
ве трудится она давно. При
мет теленка, через два часа 
напоит молозивом и пере
дает на попечение телятни
цы в профилакторий. На 
протяжении 10 дней • здесь 
теленка выпаивают мате
ринским молоком.

Было бы ошибочно счи
тать, что переход на поточ
но - цеховую систему реша
ет все проблемы сохранно
сти молодняка. Пришлось 
перестраиваться в организа
ционном плане, тщательно 
продумывать систему опла
ты труда, морального и.ма
териального стимулирования. 
14 еще. Нужна крепкая кор
мовая база. Если поставить 
корову в сухостойный двор 
и не дать ей вволю сена и 
других необходимых компо
нентов, то нечего ждать здо
рового потомства. Нынче 
вступили в зимовку с запа
сами по 23,5 центнера кор
мовых единиц на условную 
голову. Не поможет сухо
стойная линия и в том слу
чае, если будут туровые 
отелы. У нас благодаря ста
раниям. зоотехника-селекци
онера Галины Ивановны 
Палкиной удалось такого из
бежать. Нет скученности ко
ров в родильном отделении 
и телят в профилактории, 
отелы идут круглый год. 
Это тоже надежный заслон 
различным заболеваниям.

Известно, как трудно бы-

спрос
вает выходить теленка в 
первые дни жизни. В про
филактории самый ответст
венный участок работы. Сю
да мы и определили опыт
ных, добросовестных, стара
тельных женщин. В отде- 

'  лении Пасека за новорож
денными ухаживает М. Ф. 
Коршунова и добивается 
больших успехов. В прош
лом году выходила 200 те
лят. Погиб один, и то не 
по ее вине. В Инкине теля
та находятся на попечении 
Е. Е. Стержановой. Здесь, 
как и в Пасеке, широко 
применяются в борьбе сдис
пепсией отвары из целебных 
трав и плодов: кровохлеб
ки, крапивы, подорожника, 
шиповника. Применяется 
рисовый отвар, выпаивают 
телят и желтками яиц. Сбо
ром трав занимаются ■ сами 

5 телятницы, они же и «кол
дуют» над отварами. Словом, 
стараются сами для себя. 
Ведь их заработная плата 
зависит от сохранности жи
вотных.

Директор совхоза В. И. 
Медведев считает (и мы, 
специалисты, согласны с 
ним), что люди, ухаживаю
щие за молодняком, должны 
быть в центре внимания. 
Тем более не должны быть 
обижены в заработной пла
те. Например, доярка ро
дильного отделения получа
ет 3 рубля 60 копеек за 
центнер надоенного молока 
и 2 рубля за теленка. Те
лятницы профилактория, 
кроме месячной зарплаты 
за привес, получают пол
ставки ветсанитара и еще 
плюс 25 процентов к зарпла
те за 100-процентную со
хранность молодняка, или 
10 процентов при сохранно
сти телят 98 процентов. При
меняем и натуральную оп
лату.

Создание необходимых ус
ловий труда животноводов 
и специалистов позволило 
ужесточить спрос за падеж. 
Каждый случай потери те
ленка тщательно изучается. 
Порядок есть порядок. Стро
гий спрос снизу доверху — 
очень эффективная мера в 
борьбе за сохранность мо
лодняка.

А . Б Р О Н Н И К О В А , 
главный зоотехник сов
хоза «И н ки нский » К о л - 

пашевского района.

В Р Е М Я  Т О Р О П И Т
Хозяйства Шегарского 

района наращивают темпы 
работы на урожай текущего 
года. При сезонном задании 
300 тысяч тонн на конец 
первой декады февраля на 
поля вывезено 203.566 тонн 
органических удобрений. 
Значительно перевыполнен 
план по внесению органи
ки в совхозах «Советский», 
«Шегарский», «Россия» и в 
колхозе «Гигант». Высоких 
результатов в районном со
циалистическом соревнова
нии добиваются отряды

плодородия, возглавляемые 
П. Ф. Бурачевским, Н. В. 
Кухаревым, К. Д. Плотни
ковым, Я. Д. Сваровским.

В настоящее время рост 
объемов вывозки к этому 
же периоду прошлого года 
по району составляет около 
30 тысяч тонн органиче
ских удобрений. Достигнуто 

- это в основном за счет удар
ной работы отрядов плодо
родия, созданных в хозяй
ствах. Значительно отстают 
от прошлогоднего графика 
вывозки механизаторы объ
единения «Сельхозхимия». 
Они пока в большом долгу

п е р в ы й  к в а р т а л :

ЗА 26 ПРОЦЕНТОВ ГОЛОВОГО ВЛАНА

Х О Р О Ш Е Е
НАСТРОЕНИЕ
М ы  поинтересовались у 

директора Г П З -5  Андрея 
Андреевича • Беккера, как 
коллектив подшипниковцев 
поработал в январе. Вот что 
он рассказал:

— В социалист и ч е с к и х 
обязательствах, принятых 
на 1983 год, коллектив ГПЗ-5 
обязался выполнить в пер
вом квартале 26 процентов 
годовой производственной 
программы. Поэтому органи
зованно начать год для нас 
было особенно важно. Сей
час можно констатировать, 
что январский рубеж мы 
преодолели удачно. Об этом 
свидетельствуют и ритмич
ность производства, и циф
ры показателей.

Задание января по норма
тивной чистой продукции 
коллектив завода выполнил 
на 101 процент. Прирост к 
уровню соответствующего 
периода прошлого года со
ставил почти 20 процентов. 
Товарной продукции произ
ведено за месяц на 4,5 мил
лиона рублей — это на 26 
процентов больше прошло
годнего (план выполнен на 
102,3 процента). По количе
ству подшипников, выпу-. 
щенных в январе, задание 
выполнено на 100,1 процен
та. Таким образом, прирост 
выпуска продукции в шту
ках составил 616 тысяч 
подшипников (рост к уров-

ВЧЕРА
в томской средней школе 
№  8 бы л день памяти мо
лодогвардейцев. П о тради

ции он проводится здесь 
каждый год, но нынче, ко
гда в стране широко отме
чается 40-летие со времени 
основания организации от
важных подпольщиков Кра
снодона, 9 февраля прошло 
особенно торжественно.

На митинге «Памяти пав
ших будьте достойны» пе
ред ребятами выступили

перед земледельцами. При 
сезонном задании 186 тысяч 
тонн ими доставлено только 
103 тысячи тонн. В целом 
по району на каждый гек
тар угодий внесено 2,6 тон
ны, что ни в коей мере не 
отвечает требованиям по по
вышению плодородия зем
ли. В оставшееся время 
объединению «Сельхозхи
мия» необходимо изыскать 
резервы ‘и обеспечить безу
словное выполнение уста
новленного задания по вне
сению органики.

М . Л А У В А .
Шегарский район.

ню 1982 года 13,7 процента).
Эти показатели вселяют в 

коллектив завода оптимизм, 
все настроены выполнить 
план первого квартала и 
года в целом. В январе все 
подразделения улучшили 
свою работу. Самые высо
кие результаты у филиала 
ГПЗ-5 — завода приборных 
подшипников. Полностью 
справились с месячными 
планами коллективы куз
нечного, шлифовально-сбо
рочного № 1, автоматно-то
карного цеха, а также це
ха прутковых автоматов.

Правда, в январе мы не
допоставили подшипники 
объединению «Челябинский 
тракторный завод». Причи
на — отсутствие заготовок, 
которые должны были по
ступить с другого подшип
никового завода. Были пере
бои с контейнерами для 
готовой продукции. Но в це
лом, конечно, планы поста
вок выполняются значи
тельно лучше, чем в, прош
лом году.

Активно потрудились в 
январе строители ГПЗ-5. 
Уже выложено девять эта
жей кирпичного дома, ско
ро начнется монтаж треть
его этажа панельного дома.

члены совета школьного 
музея «Молодая гвардия». В 
зимние каникулы они ез
дили на родину героев и 
привезли много нового ма̂ » 
териала об их подвиге. У 
памятника .Олегу Кошевому 
перед зданием школы по
четный караул несли пио
неры и комсомольцу.
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ДЕНЬ ОТКРЫТОГО ПИСЬМА
ПРОВЕЛА РЕДАКЦИЯ ГА ЗЕ Т Ы  «К Р А С Н О Е  З Н А М Я » В П ОСЕЛ КЕ 

ЛЕСОЗАГОТОВИТЕЛЕЙ С А Й Г Е  В Е Р Х Н Е К Е Т С К О Г О  Р А Й О Н А
В небольшом зале посел

кового Дома культуры вече
ром 2 февраля текущего, го
да собралось более ста чело
век. Месяцем раньше и . в 
поселке, и на производст
венных площадках были 
вывешены объявления о го
товящемся мероприятии, по
явились почтовые ящики 
для сбора писем.

Почему «день открытого 
письма» редакция решила 
провести именно здесь? Сай
га — поселок сравнительно 
молодой, созданный на же
лезной дороге Асино — Бе
лый Яр. Он должен стать 
одним из центров лесной 
промышленности области, 
имеющим прекрасную воз
можность для круглогодич
ной реализации продукции.

В письменном виде воп
росов было более тридцати. 
Но мы понимали, что глав
ный разговор состоится на 
встрече. Поэтому, кроме тех 
областных руководителей, 
кому были непосредственно 
адресованы вопросы, при
гласили в Сайгу ответствен
ных работников Верхнекет- 
ского района, представите
лей различных ведомств, от
вечающих за создание быто
вых и производственных 
условий для сайгинских ле
созаготовителей.

Во встрече с трудящимися 
приняли участие второй се
кретарь обкома партии А. Г. 
Мельников и первый секре
тарь Верхнекетского райко
ма КПСС В. Н. Решетни
ков.

В этот день остро был 
поднят один из самых акту
альных1 вопросов — об ук
реплении производственной 
дисциплины.

На встрече с московскими 
станкостроителями Гене
ральный секретарь ЦК 
КПСС Ю. В. Андропов резко 
выступил против,. корректи
ровки планов, . в результате 
которой коллектив сполна 
использует фонды заработ
ной платы, но не производит 

- продукцию в запланирован
ном объеме и нужной но
менклатуре. ;

Критика прямо касается и 
лесозаготовителей. Следова
тельно, в сердцевинном году 
пятилетки лесозаготовите
лям предстоит наверстать 
упущенное, создать нор
мальные условия для по

следующей работы. Достичь 
этого можно, только обеспе
чив образцовь*й порядок на 
производстве, строго соблю
дая технологическую, трудо
вую, государственную дис
циплину.

В . минувшем году Сайгин- 
ский леспромхоз при плане 
180 тысяч вывез всего 153 
тысячи кубометров. Сказа
лись плохая организация 
труда, рост числа прогуль
щиков. За спиной передови
ков отсиживались пьяницы 
и бракоделы.

Многих жителей Сайги 
кровно интересуют и быто
вые проблемы. Отвечая на 
первый вопрос о сенокосных 
угодьях, начальник район
ного управления сельского 
хозяйства В. Г. Лужбин 
сказал, что райисполком 
уделяет внимание созданию 
личных подсобных хозяйств. 
Сайгинцам, имеющим скот, 
будут отведены сенокосные 
урочища в Причулымье и 
возле Белого Яра.

Рабочие леспромхозов по
могли обеспечить кормами и 
общественное животновод
ство. В феврале фермы Вер
хнекетского района (одни из 
немногих в области) опере
жают по надоям молока 
уровень прошлого года на 
0,7 килограмма. Это позво- 

0 лило направить в детские 
учреждения Сайги дополни
тельно 150 килограммов мо
лока в день.

Вот о чем сообщали за
ведующая садом Мотовило
ва, медсестра Желнирович, 
воспитатели Морозова, Па- 

, нова, Алина и другие работ
ницы':

— Наш детский сад состо
ит из четырех домиков. 
Группы переполнены в 
полтора раза против нормы, 
а на очереди еще более 10 
ребят, матери которых си
дят дома. И это при острей
шей нехватке рабочих рук 
в леспромхозе! Новый ком
бинат запланирован, но 
строить некому. И вообще 
отношение к детскому ком
бинату странное: машину 
стиральную не можем полу
чить больше года, хотя не 
раз обращались в объедине
ние «Томлеспром». А сколь
ко просим руководство по
мочь построить тротуары к 
детскому саду. Нет и ово
щехранилища.

Первым отвечает дирек
тор леспромхоза И . Д. И о 
нии:

— Вопрос трудный. Нет 
подрядной организации, ко
торая взялась бы строить 
детский сад. Придется хоз
способом. Вот только выде-' 
лят ли средства в объедине
нии?

Г. П. Нейфельд, замести
тель начальника объедине
ния «Томлеспром»: — Лес
промхозу выделено 150 ты
сяч рублей. ‘ Нужно только 
проявить инициативу.

и. д. Ионии; — Овоще
хранилище, тротуары, ма
лые архитектурные формы 
возле сада построим до 
1 августа текущего года. 
Заверяю в этом коллектив. 
Программа строительства 
в поселке намечена обшир
ная: сооружаем. РММ, ко
тельную, водонапорную ба
шню, жилье, амбулаторию...

Вопрос из зала:
— В минувшем году на

мечали построить 20 арбо- 
литовых двухквартирных 
домов, а ввели всего два.

Г. П. Нейфельд: — Не по
лучилось в Сайге: медленно 

-разворачивается трест «Том- 
лесстрой». Нынче будем фор
сировать ход , работ. Но 
важно, чтобы в самом 
леспромхозе имели желание 
хорошо и быстро работать.

Вопрос из зала:
—- Как нормализовать ра

боту водопровода, теплоснаб
жения, особенно в пяти
этажном доме, школе и 
детском саду?

Г. П. Нейфельд; — Нуж
но срочно вести капиталь
ный ремонт систем Отопле
ния й водоснабжения пяти- 

(этажного дома. Готовы, вы- 
’ делить все необходимое, но 
из леспромхоза не поступи
ло заявки.

И. Д. Ионии: :— Заявку 
сделаем, в ближайшие дни.

Из письма в редакцию:
«Для ремонта теплотрасс, 

их строительства леспромхо
зу требуется экскаватор. Не
однократно обращались в 
объединение «Томлеспром» 
устно и письменно. Вопрос 
не решается, хотя и не от
казывают». -

Г. П. Нейфельд: — Выход 
один — использовать для 
этой цели временно в лет
ний период одну из валоч- 
ных машин ЛП-19.

Почти треть вопросов, ка
сающихся сферы обслужи
вания, было задано началь
нику «Томсклесурса» Ю . А. 
Гришаеву.

М. Самойлов, механик
леспромхоза:

«Руководители орса Бело
ярского лесопромышленного 
комбината неудовлетвори
тельно снабжают продукта
ми и другими необходимы
ми товарами жителей посел
ка Сайга. Скуден ассорти
мент детского питания. 
Факт из рук вон выходя
щий, так как в Асине и 
Томске детского питания 
предостаточно».

Работники Сайгинского 
отделения орса:

«Наш коллектив обслужи
вает 1.100 человек. Как на
кормим людей, удовлетво
рим их запросы —- зависит 
работоспособность лесозаго
товителей. Неплохо работа
ем, план минувшего года 
перевыполнили. Но мешают 
трудности, бедность нашей 
материально - технической 
базы. Нет складских поме
щений, ни одного типового 
магазина, не хватает тран
спорта для перевозок про
дуктов и товаров. Нет овощ
ного магазина и хранилища 
для овощей. Нуждаемся в 
помощи леспромхоза».

Ю. А. Гришаев:
— Обеспеченность мясны

ми продуктами в Сайге 
значительно выше, чем в 
ряде леспромхозов, из года 
в год увеличивается реали
зация . фруктов, овощей, но 
культура торговли далека 
от требуемой. Вагоны стоят. 
неразгруженными по 15—20 
дней. Мы передали в лес
промхоз автомобили, но 
служба главного механика 
не позаботилась о сохранно
сти, они были разукомплек
тованы. И хотя в последнее 
время руководство леспром
хоза проявляет больше за
боты о транспорте, но про
блема и сейчас острая.

Вопрос из зала:
— Почему не завозят 

перчаток? Нет шапок • из 
кроличьего меха. А с ка
ких пор стали дефицитом 
гвозди на 30—40 миллимет
ров?

Вопрос из зала:
— Чья вина, что в Сайгу 

не завозили арбузы?
Ю. А. Гришаев: — Арбу

зов было завезено более 600 , 
тонн на 150 тысяч населения | 
лесных поселков. Яблоки \ 
продавались без ограничений, 
хватало и цитрусовых. 
Опять же недоработка орса 
и его руководителей. Недо
статочно проконтролировали 
завоз и реализацию фрук
тов и овощей работники 
«Томсклесурса».

Реплика из зала:
—  Правильно. Завезли мо

роженый лук . Ц елы й вагон.
—  Ю . А. Гришаев —  на

чальнику орса:
—  Объясните, тов. Каплин, 

как это произошло?
П. П. Каплин: —  Ж елез

нодорожники виноваты :. 12 
дней шел вагон с луком из 
Томска.

Реплика из зала:
—  Наверное, надо было 

следить лучше. Ведь из 
Киргизии лук  сумели доста
вить в целости и сохранно
сти. Одним словом, контро
л я  не было...

На многочисленные вопро
сы по медицинскому обслу
живанию, работе Дома к уль 
туры, пассажирскому сооб
щению и дорожному строи
тельству ответили В. Д. Ш е- 
стаев, заместитель предсе
дателя райисполкома, Л . Г . 
Бураков, главный врач рай
она, В. Г . Плотников, на
чальник дорожного ремонт
но-строительного участка, 
Б. Н . Соколовский, заведу
ющий отделом культуры  
Верхнекетского райисполко
ма.

— «День открытого пись
ма», организованный в Вер- 
хнекетском районе редакци
ей газеты «Красное знамя», 
— сказал в заключение пер
вый' секретарь райкбма пар
тии В. Н . Решетников, — 
позволил провести содержа
тельный, взаимно полезный 
обмен мнениями. Были вы
явлены недостатки в самых 
различных областях труда и 
быта лесозаготовителей, всё 
лучше и глубже увидеЛи су
ществующие проблемы. Те
перь руководству леспром
хоза, объединения «Томлес
пром», «Томсклесурса»,, рай
онным организациям нуж
но принять все меры, чтобы 
быстрее решить вопросы со
циального характера, о ко
торых шел здесь разговор. 
По предложениям и замеча
ниям, высказанным лесоза
готовителями Сайги, будет, 
очевидно, разработан план 
мероприятий, который ут
вердят райком партии и 
райисполком. Его выполне
ние будет взято на контроль 
и в редакции газеты «Крас
ное знамя».

В. ФЕДОРОВ,
Ю. ЩЕРБИНИН.

Томск — Сайга.Верхнекетскнй район.

ПИСАЛА ЛЕНИНСКАЯ «ПРАВДА»
70-летию газеты «Правда» 

посвящен вышедший недав
но в Западно - Сибирском 
книжном издательстве
сборник документов и мате
риалов «Ленинская «Правда» 
о Сибири. 1912—1914,1917 гг.» 
Сборник подготовлен сотруд
никами партийных архи
вов Томского и Новосибир
ского обкомов КПСС. Его 
составители сумели выявить 
и собрать публикации о Си
бири во всех номерах га
зеты «Правда» за указанные 
годы. Это обстоятельство 
особенно важно, ибо в свя
зи - с конфискацией царски
ми властями многих номе
ров газеты полные комплек
ты ее сохранились в фон
дах лишь некоторых библи
отек страны.

В сборник включено 173 
документа. В нем пять раз
делов. Первый раздел те
матический: «В. И. Ленин о 
Сибири». Он содержит четы
ре статьи В. И. Ленина, на
печатанные в разные годы 
на страницах «Правды». В 
основу всех остальных раз
делов положен хронологи
ческий принцип. Внутри 
каждого из них выделено 
по нескольку тематических 
подразделов. Все документы 
сборника снабжены под
строчными примечаниями. 
Хочется сразу же указать, 
что тематический принцип, 
пожалуй, наиболее точно 
отвечает назначению книги.

Большую часть докумен
тов, опубликованных в 
сборнике «Ленинская «Прав
да» о Сибири», составляют 
корреспонденции о тяжелых 
условиях труда и жизни си
бирских трудящихся. Эти 
так называемые «фабричные 
обличения» приходили в 
«Правду» отовсюду. В ус
ловиях царской России та
кие сигналы с мест были 
одними из первых альтов при
общения трудящихся к по
литической жизни, к борь
бе, своеобразным объявле
нием войны существующе
му режиму. Интересно, что 
сибирские корреспонденты 
«Правды» не обходили вни
манием и бесправное поло
жение коренных народов Си
бири (№№ 14, 54). Ма
териалы подобного рода по
могали большевикам в раз
облачении царской полити
ки великодержавного шови
низма, в интернациональ

ном воспитании трудящих
ся.В корреспонденциях, со
общениях о забастовках ра
бочих, создании и деятель
ности профсоюзов, различ
ных обществ со всей оче
видностью прослеживается 
нарастание рабочего движе
ния в 1912—1914 гг. Этот 
процесс не был стихийным: 
в нем сказывалось идейное, 
организующее влияние си
бирских большевиков, хотя, 
как отмечает во «Введении» 
к сборнику доктор истори
ческих наук Н. В. Блинов, 
«сибирские о р г а н и з а ц и и  
РСДРП в это время пере
живали сложный период в 
своем развитии».

О влиянии большевиков 
на рабочее движение можно 
судить и по тем приветст
виям, которые посылали ра
бочие Сибири в адрес «Прав
ды», по сборам средств в 
фонд этой газеты, по чис
лу сибирских подписчиков, 
в том числе и в Томске. 
Об этом можно прочитать в 
тематических подразделах 
сборника «Приветствия и 
сборы в фонд «Правды». По 
данным самой газеты, на 
1 июля 1914 года она име
ла 11.534 подписчика, из 
них 789 жили в 90 населен
ных пунктах Сибири 
(№ 127). Разумеется, число 
читавших «Правду» было 
гораздо больше.

Документы, помещенные 
в подразделах «Политиче
ская ссылка», создают кар
тину тех материальных бед
ствий, физических страда
ний, полицейского произво
ла, с которыми сталкива
лись политические ссыльные 
в Сибири. Но эти же публи
кации свидетельствуют о 
том, что большевики и в 
ссылке продолжали борьбу, 
разоблачая царский деспо
тизм, участвуя в обществен
но - политической жизни 
края, оказывая помощь ме
стным большевикам, борясь 
с меньшевиками - ликви
даторами, налаживая связи 
с большевистскими центра

ми, в том числе и с «Прав
дой». В газету писали мно
гие ссыльные большевики: 
Ф. М. Сенюшкин, Н. А- 
Скрыпник, И. В. Резников, 
Г. И. Петровский, И. И- Са
мойлов и другие.

Сибирские корреспонден
ции в «Правде» за 1917 год 
представляют собой привет
ствия В. И. Ленину по слу
чаю его возвращения в Рос
сию, протесты против его 
травли, развязанной контр
революцией, а также сооб
щения о создании в Сиби
ри Советов, самостоятель
ных большевистских орга
низаций, о завоевании боль
шевиками большинства в 
Советах.

Сборник содержит, таким 
образом, разнообразный кон
кретный исторический ма
териал, позволяющий, с од
ной стороны, представить 
участие рабочих, всех тру
дящихся Сибири в обще
российском революционном 
движении, с другой — роль 
«Правды» в политическом 
воспитании и организации 
масс, подготовке их к ре
шающим революционным 
сражениям.

Книга «Ленинская «Прав
да» о Сибири» содержит 
убедительные свидетельства 
о значительном распростра
нении центрального органа 
большевистской печати в 
нашем крае, о достаточно 
широких связях газеты с 
сибирскими л  корреспонден
тами — беспартийными ра
бочими, членами местных 
большевистских организа
ций, ссыльными большеви
ками, в том числе коррес
пондентами в Томске и На- 
рымском крае.

Материалы сборника, без
условно, расширят источни- 
ковую базу исследователь
ских работ, в первую оче
редь работ по истории ре
волюционного движения, 
большевистских организа
ций Сибири в 1912—1917 гг. 
В то же время они инте
ресны и полезны и для ши
рокого круга читателей: учи
телей школ, преподавате
лей других учебных заведе
ний, пропагандистов. Нако
нец, для всех тех, кто изу
чает героический путь на
шей партии, историю свое
го края.

М. ИВАНОВА,
доцент кафедры истории 

КПСС тп и .

ОПЫ Т РА БОТЫ  
С К А Д Р А М И

Ленинским принципам 
подбора, расстановки и вос
питания кадров был посвя
щен очередной «день секре
таря», проведенный райко
мом КПСС.

С лекцией выступил за
ведующий* организационным 
отделом Томского горкома 
КПСС Л. С. Дашевский.

Об опыте идейно-нравст
венного воспитания руково
дящих кадров в партийной 

'организации психиатриче
ской больницы рассказала 
секретарь партбюро Т. М. 
Козлова. В выступлении се
кретаря парткома завода 
измерительной аппаратуры 
А. В. Солопа обобщена ра
бота по повышению роли 
мастера в организации про--, 
изводства.

Итоги обсуждения подвел 
первый секретарь райкома 
КПСС А. И. Пимоненко, 
подчеркнувший роль руко
водителей в выполнении 
задач, поставленных XXVI

съездом КПСС, ноябрьским 
(1982 г.) Пленумом ЦК пар
тии.

Был сделан обзор литера
туры, публикаций периоди- 
ческой партийной печати 
по проблемам подбора, рас
становки и воспитания кад
ров.

Секретарь райкома КПСС 
Т. Ф. Лемешева проинфор
мировала, как выполняется 
постановление горкома
КПСС, принятое по отчету 
райкома о дальнейшем со
вершенствовании партийной 
учебы в свете решений 
XXVI съезда КПСС.

Об усилении внимания к 
группам и постам дозорных 
в связи с проходящими от
четами и выборами говорил 
председатель райкома на
родного контроля В. А. Во
долазов.

С. МАСЛАКОВА, 
заведующая организаци
онным отделом Ленин

ского райкома КПСС.

У ч е н ы е  — ж ивотноводщ ц.
■ Новый . -.!етод силосования 
трав предлагают сотрудники 
Центрального ‘ ботанического 
сада Академий наук БССР, 
сообщает корреспондент 
ТАСС из Минска. Вместо 
дорогостоящего химического 
консерванта ученые совету
ют использовать полынь 
эстрагон. Она растет в степ
ных и полупустынных рай - 
онах Средней Азии, Запад
ной Сибири, предгорий Кав
каза, а также в европейской' 
части страны.

Работой ботаников Заинте
ресовались специалисты' Бе
лорусского НИИ животно-' 
водства. Они установили,

что силос, приготовленный с 
примесью полыни, охотно 
поедают коровы. В нем за-', 
метно снизилась кислот
ность, сохранились протеин 
и другие питательные веще
ства.

Другой способ получения 
высококачественного корма 
разработали литовские уче
ные ВНИИ прикладной эн- 
зимологии.

— Мы научились управ
лять сложным микробиоло
гическим процессом, кото
рый происходит при сило
совании трав, — сказала за
ведующая лабораторией 
В. Грибаускене в беседе с

вильнюсским коррес! 
том ТАСС. — Чтобы обесэдд, 
чить благоприятные ". усдр^ 
вия для жизнедеятельности, 
полезных молочнокислых 
бактерий, создаем фермен-, 
ты — биологические ката
лизаторы. В результате по-, 
вышается качество силоса, 
в нем увеличивается содер
жание протеина: При скарм
ливании такого силоса сред
несуточная прибавка в весе- 
скота заметно растет, Сей
час мы разрабатываем тех
нологию получения кон
центратов молочнокислых 
бактерий.

После уроков
В томской средней школе 

№ 13 прошел городской се
минар на тему: «Организа
ция внеклассной и вне
школьной работы с учащи
мися». Его участники — пе
дагогический отряд нефте
химического комбината,
станция юных техников

«Фрегат», организаторы
школ Томска, совет ветера
нов микрорайона — увиде
ли самые разнообразные 
формы занятий с детьми. 
Гостям были показаны 
клубные часы в группах 
продленного дня (а их в 
школе одиннадцать), откры
тое заседание КИДа «Дети 
мира в борьбе за мир», кон
церт коллектива художест

венной самодеятельности 
«Нотка». Школьный отряд 
юных инспекторов движе
ния провел показательное 

занятие в подшефном клас
се, а члены педагогического 
отряда ТНХК встретились с 
выпускниками, рассказав им 
о работе на Нефтехиме.

С. ТАРЗЕМЯНОВА, 
завуч средней школы 

№ 13 г. Томска.
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Более десяти лет работает 
токарем в пятнадцатом цехе 
объединения «Сибэлектро- 
мотор» Анатолий Викторо
вич Куклин. Опытный про
изводственник имеет пятый

квалификационный разряд. Викторовича стало не толь- 
Шестой год бессменный уча- ко увлечением, но и потреб- 
стник цехового хора. Заня- ностью точно так же, как и 
тие в художественной само- его творческий труд, 
деятельности для Анатолия Фото Н. Потапова.

Р А Б О Ч Е Й  М И Н У Т Е С Т Р О Г И Й  С Ч Е Т

J с

Украдкой за услугами
П О  С Л Е А  A M  О А Н  О Й  П Р О В Е Р К И

I :

Редакция газеты «Красное знамя» обратилась в город
ской и районные комитеты народного контроля с прось
бой помочь проверить режим работы бытовых учрежде
ний Томска. В комитетах охотно поддержали намерение 
газеты, и вскоре в проверку включились многочислен
ные нештатные инспекторы. Среди них были те, кто не
посредственно трудится в сфере обслуживания и хорошо 
знает ее проблемы. Общими силами проверены ателье по 
ремонту телевизоров, обуви, пошиву одежды, комплекс
ные приемные пункты, дома быта — Есего 16 учрежде
ний.

Вспоминаются слова на
чальника облбытуправления 
Б. П. Степанова, сказанные 
несколько лет назад: «Чтобы 
быт действительно был на 
высоте, надо, чтобы об этом, 
позаботились на предприя
тиях». Упрек тот был услы
шан. И вот комплексные 
приемные пункты уже дей
ствуют на многих заводах. 
Теперь, казалось бы, ника
ких проблем. Тем не менее...

Под комплексный прием
ный пункт объединение 
«Контур» выделило прекрас
ное помещение. А вот ма
стера парикмахерской ску
чают. Редкая посетительни
ца забежит постричься, 
мужского мастера за неиме
нием спроса на услуги и во

все пришлось отпустить в 
другую парикмахерскую.

Не очень довольны рабо
той мастеров на заводе и 
предпочитают сбегать в Дом 
быта № 2. Чем можно вос
пользоваться в своем КПП? 
Отдать в починку часы, 
в - химчистку одежду, приче
саться — вот, пожалуй, и 
все. А если кто вздумает за
казать сапоги или трико
тажный костюм, у него та
кой зака'з не примут — 
предложат изготовленное в 
массовом порядке изделие. 
А кто же пойдет в учрежде
ние, где все нельзя?

Но даже немногим «мож
но» не всегда ' сподручно 
воспользоваться. Летом па
рикмахерская работает с 8 
до 18, а зимой—до 16, в то

время как у рабочих смена 
заканчивается в 16-10. Сде
лать маникюр женщины бе
гают в рабочее время. Здесь 
даже твердое мнение сложи
лось, что, если надо убежать,, 
все равно обманешь масте
ра. Зная эту психологию, 
парикмахеры установили 
своеобразную письменную 
очередь, о продвижении ко
торой сообщают по телефо- - 
ну. Мол, так меньше време
ни тратится.

Помещение комплексного 
приемного пункта на шпало
пропиточном заводе — так
же отличное, а заказов ма
ло. Беда все та же — огра
ниченный прием, непроду
манный режим работы. За
крывается КПП одновремен
но с окончанием смены. •

И на заводе резиновой 
обуви бытовые услуги ока
зываются в основном в раз
гар рабочего дня. Лишь ком
плексный приемный пункт 
завода режущих инструмен
тов открыт до 18-30. -

Еще больший разнобой в 
режиме работы городских 
домов быта. Впрочем, все 
они открыты до 21 часа, но 
их службы действуют, как 
говорится, всяк на свой лад.

Даже в пределах одной слу
жбы неразбериха. Например, 
прием заказов в ателье До
ма быта № 1 ведут до 21 чд- 
са,. а выдачу готовых изде
лий — до 19. Здесь же обув
ной цех работает до 21, но 
после 18 остаются всего два 
мастера.

В Доме быта № 2 парик- 
' махерская принимает посе
тителей до 21-30, прокатный 
пункт до 20 часов. И в суб
ботние дни нет в распоряд
ке единообразия. В во
скресенье химчистка, ате
лье по пошиву обу
ви, пункт проката, мастер
ская ювелирных и гравер
ных работ закрыты.

Особенно много споров в 
бытовых коллективах воз
никает по поводу воскресе
ний. Многие убеждены, что 
это так называемый бросо
вый день. Дело в том, что 
кое-какие службы домов 
быта (обувная, швейная, 
трикотажная, парикмахер
ские) работают по воскре
сеньям, но посетителей бы
вает один-два и обчелся.

— Уже в субботу после 
7 вечера обслуживать неко

го, — доказывают работни
ки домов быта. — В вос
кресенье люди привыкли 
отдыхать, заниматься до
машними делами, им не до 
бытовых проблем.

Экономисты приводят тот 
же аргумент: в воскресные 
дни выручка резко падает.

Проверка в самом деле 
показала, что основная на
грузка в бытовых предприя
тиях ложится на . будние 
дни, кроме, пожалуй, фото
салонов — томичи предпо
читают фотографироваться 
по воскресеньям. Отчего та
кое нежелание справлять 
бытовые нужды в законные 
выходные? Потому, что сде
лать это можно и среди не
дели.

Начальник цеха по ремон
ту часов Дома быта № 1 
Ю. И. Фролов рассказывал:

— По нашим подсчетам, 
примерно половина всех 
клиентов приходит к нам в 
свое рабочее время. Причем 
возникают обиды. Я, мол, на 
работе нахожусь, а тут вы
нужден в очереди стоять.

А сколько времени те
ряется в ателье, где прием 
заказов и примерка прово
дятся в разгар рабочего дня! 
В сезон наибольшей за
грузки здесь огромные оче
реди, хотя заказы принима
ют у 10—15 человек.

В ходе рейда были опро
шены многие клиенты. На 
вопрос, почему пришли в 
рабочее время, как правило, 
отвечали: «Я же всего на 
пять минут». Но фамилию 
свою назвать отказывались. 
Аргумент такой: узнают на 
работе — лишат тринадца
той зарплаты.

В том вся и суть: уходят 
потому, что можно уходить. 
Но если каждый в свои по-, 
ложенные восемь часов бу
дет занят непосредственно 
делом, иного выхода, как 
перенести бытовые дела на . 
субботу и воскресенье, не 
окажется. Значит, работать 
ли бытовикам по традици
онным . выходным с нагруз- 
.кой или отбывать часы, за
висит и от того, какой бу
дет трудовая дисциплина на 
предприятиях, в учреждени
ях, организациях.

Есть и другая, не менее 
важная проблема. Более 80 
процентов в сфере обслужи
вания женщины.

— Так хочется побыть в 
субботу и воскресенье с се
мьей, детьми, —• говорит па
рикмахер Дома быта № 2 
Е. И. Пофанцева.

Что ж, с таким желанием 
не считаться нельзя. Но и 
удовлетворить его вряд ли 
представится возможным 
всем сразу. Ведь сфера об
служивания обязана прежде 
всего учитывать интересы 
тех, кто занят в основном 
производстве. А для боль
шинства рабочих и служа
щих общими выходными 
являются суббота и воскре
сенье. В эти дни и должна 
наиболее четко работать 
служба быта.

Безусловно, и о самих бы
товиках следует проявлять 
заботу. Умело составлять 
скользящие графики выход
ных. На бытовых пред
приятиях заняты в основ
ном женщины. Важно сде
лать все возможное, чтобы их 
дети были обеспечены ме
стами в дошкольных учреж
дениях, чтобы повсеместно

создавались столы заказов, 
чтобы был разумным и ор
ганизованным отдых.

От бытовиков сегодня тре
буется много. и  прежде 
всего — использование внут
ренних резервов. Проверка 
предприятий производствен
ного объединения «Томск- 
облтелерадиобытремонт» по
казала, например, что, не
смотря на трудности с тран
спортом, здесь могут про
длить обслуживание на до
му, если сами воспользуют
ся услугами городского 
«Трансагентства» или АТП 
облбытуправления.

Неплохо бы по примеру 
других городов продлить ра
боту ряда мастерских по 
ремонту телевизионной и 
бытовой техники до 10 ча
сов вечера, внедрить такую 
форму обслуживания, как 
«сегодня на сегодня», суть 
которого в том, чтобы вы
полнить заказ на дому в 
день оформления заказа, да 
еще в удобное для человека 
время.

Недавно исполком област
ного Совета принял реше
ние об упорядочении режи
ма работы сферы обслужи
вания. Им предусмотрены 
часы работы бытовых пред
приятий с таким расчетом, 
чтобы запросы и нужды на
селения удовлетворялись 
полнее и лучше, без ущерба 
для производственной дея
тельности. Другая цель 
принятых мер — улучшить 
организацию труда, укре
пить трудовую дисциплину, 
повысить ответственность 
каждого работника сферы 
услуг за порученное дело.

На выполнение этого ре
шения и должны быть на
правлены усилия бытовых 
коллективов. Прежде всего 
следует упорядочить прием 
заказов, и особенно в вечер
нее время, четко организо
вать работу диспетчерской 
службы, исключить разно
чтения в распорядке работы 
одних и тех же служб. Дол
жен быть удобным и проду
манным режим работы всех 
комплексных приемных
пунктов, и особенно тех, что 
расположены на промыш
ленных предприятиях.

Сфера быта — и обслужи
вание, и производство. Зна
чит, необходимо учесть эти 
особенности при составлении 
графика работы тех, кто за-, 
нят на потоке, и тех, кто 
ведет прием. Наряду с при
жившейся полутора- и двух
сменной можно успешно ис
пользовать и сдвинутый гра
фик работы, и разрывной 
рабочий день.

Важно изменить не толь
ко «форму», но и «содер
жание» работы бытовых 
предприятий. Все еще очень 
много жалоб на медленное 
внедрение новых видов ус
луг, несвоевременное выпол
нение заказов, низкое каче
ство работы бытовиков. Ну
жно настойчивей добиваться 
обеспечения этих предприя
тий сырьем, запасными ча
стями, следить за тем, чтобы 
были загружены комплекс
ные приемные пункты, чтобы 
представители службы быта 
на своих рабочих местах 
крепили трудовую дисцип
лину. В этом заинтересова
ны все.

Н. ГУБСКАЯ.
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Автомобиль и экология
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В с е  т р у д н е е  
на д о р о г а х

Один грамм масла загряз
няет около десяти кубомет
ров воды. И удивляет'безза
ботное отношение к этому 
автолюбителей, приезжаю
щих на отдых на озера и 
речки, которые они сами 
стремятся сделать безжиз
ненными. Я не драматизи
рую ситуацию. За послед
ние десять лет во всем ми
ре загрязнение рек и под
земных вод нефтепродукта
ми приобрело угрожающие 
размеры. Не лучше положе
ние и в Томской области. 
Самого бережного отноше
ния требуют к себе > водо
носные горизонты на левом 
берегу Томи, обеспечиваю
щие город чистой питьевой 
водой.

Весной, когда объем реки 
возрастает в сотни раз и,

казалось бы, это сводит на 
нет опасность загрязнения, 
содержание нефтепродуктов 
в воде резко возрастает: по
ловодье смывает их с бере
гов.

Резонный вопрос: где
мыть автомашины, особен
но автолюбителям? Моек в 
городе мало, а для личного 
транспорта их нет вообще. 
Плакаты, установленные на 
автомагистралях, — «В го
род — на чистом транспор
те» — у нас располагаются 
иногда рядом с другими: 
«Мыть автомашины запре
щено». Водитель начинает 
лихорадочно соображать: 
что безопаснее—мыть в лу
же или отправляться в го
род на грязной машине?

В прошлом году облиспол
ком принял решение о 

________________ ч

строительстве моек авто
транспорта яа Московском, 
Шегарском и Иркутском 
трактах. Но почему забыты 
Богашевский и Коларов- 
ский? Грязь есть и там. Од
нако речь идет о том, что 
предполагаемые мойки мо
гут стать очагами загрязне
ния поверхностных и под
земных вод. Строить и эк
сплуатировать такие - соору
жения в Томске еще не 
умеют.

Пример тому — большин
ство автопредприятий. Здесь 
очистные сооружения на 
мойках — всего лишь бута
фория, нужная для отчетов 
и контролеров. Вода с неф
тепродуктами и цеском 
сбрасывается в ливневую 
канализацию, то есть по
падает в ту же Томь. Из 6

«образцовых» моек автоуп
равления, которые экспони
ровались на выставке «Ох
рана окружающей среды-82», 
при проверке на двух очи
стные сооружения вообще 
не работали.

А что же будет, если та
кие мойки станут обслужи
вать тысячи автомобилей? 
Массовое загрязнение! Необ
ходимы тщательная прора
ботка проекта этих соору
жений и высокая культура 
их обслуживания. Сейчас 
нужно провести доскональ
ную проверку и паспортиза
цию всех имеющихся авто
мобильных моек, очистных 
сооружений и оборотных си
стем водоснабжения. Необ
ходимо обратить внимание 
на участки сбора и хране- 

. ния отработанных масел. 
Общественность не должна 
оставаться в стороне от ре
шения этих важнейших 
вопросов. Одна из главных 
задач сегодня — беречь 
природу, и это зависит от
каждого из нас. ___

В. А Ф О Н И Н .

ЕL L Е ж д и н а р о д н а я /

сЕ ( '
н ф о р м э ц и я  \

Уже не справляются с 
интенсивностью движения 
перекрестки улицы Красно
армейской , и проспекта 
Фрунзе, Пушкина и Вок
зальной, Фрунзе и Комсо
мольского проспекта: рва
ный режим движения тран
спорта, частые остановки... 
Количество автомобилей в 
Томске постоянно увеличи
вается. Н лишь по несколь
ким улицам есть транспорт
ная связь между районами 
города.

Кое-что, конечно, делает
ся. На улицах Гагарина, 5-й 
Армии выделены специаль
ные полосы для обществен
ного транспорта, а на рав
нозначных нерегулируемых 
перекрестках есть приори
тетные направления движе
ния. Для удобства пешехо
дов в городе установлено 
более десяти специальных 
светофорных устройств, ко
торые облегчают людям пе
реход улиц с интенсивным 
движением. Внедряются тех
нические средства регулиро
вания транспортных пото
ков.

Но все это уже на преде
ле возможности. Мы обеспе
чиваем максимальную без
опасность за счет снижения 
пропускной способности
улиц, а это крайне отрица
тельно сказывается на эф
фективности транспорта. И 
поэтому решение проблемы 
улучшения движения в го
роде надо искать в комп
лексе архитектурно - плани
ровочных мероприятий. Не
обходимы строительство но
вых и реконструкция ̂ суще
ствующих магистралей.

В институте «Томскграж- 
данпроект» работают над 
детальной планировкой цен
тральной части города. На
мечены этапы воплощения 
в жизнь новой транспортной 
схемы. Предполагается од- 
ностор'онее движение по 
проспекту Ленина ,и по ули
це Советской. Это должно 
увеличить их пропускную 
способность в 3—5 раз. Пре
дусматривается прокладка 
транспортной магистрал^ 
«север — юг» параллельно 
проспекту Ленина по берегу 
Томи. Она разгрузит от ав
томобилей центр города. Та
кова перспектива.

В ближайшее время необ
ходимо реконструировать 
улицу Дальне-Ключевскую, 
чтобы направить туда поток 
грузовых машин с проспек
та Ленина. Надо начинать 
реконструкцию Комсомоль
ского проспекта, ставшего 
традиционным местом зато
ров транспорта.

Трудно переоценить зна
чение подземных переходов 
для безопасности пешехо
дов. Но они еще увеличи
вают и пропускную способ
ность дорог. По инициати
ве госавтоинспекции еще в 
1980 году горисполком при
нял решение о сооружении 
таких переходов. Однако по
сле этого не появилось ни 
одного. Сейчас жизнь совре
менного города невозможна 
без них. Однако в Томске 
эти сооружения возведены в 
ранг сложности космической 
техники!

Транспортные магистрали 
города надо всегда рассмат
ривать с перспективой на 
много лет вперед. Когда-то на 
пересечении Комсомольско
го проспекта и улицы Пуш
кина было построено зда
ние поликлиники № 4. Те
перь оно оказалось главным 
препятствием для реконст
рукции этой ’ напряженней
шей транспортной артерии.

Подобное произошло и с 
комбинатом по благоустрой
ству Ленинского района. Его 
построили на выходе маги
страли по улице Большой 
Подгорной на Дальне-Клю
чевскую — Яковлева — 
Красноармейскую. Ведь эта 
транспортная артерия была 
определена генеральным 
планом.

В условиях Томска, разви
вавшегося стихийно столе
тиями, при всем желании 
нельзя решить проблем ре
гулируемых перекрестков. 
Сейчас надо думать о строи
тельстве дорожных развязок 
в двух уровнях.

От ГАИ во многом зави
сят условия движения. И 
это главная наша задача. Но 
без комплексного решения 
всех проблем на дорогах 
легче не будет.

В. Г О Л Ь Д Ш Т Е Й Н ,
заместитель начальника 

Г А И .

Пресс-автоклубу

отвечают:

«  К т о  б у д е т  
з а  р у л е м ? »

Так называлась статья, 
опубликованная в «Красном 
знамени» 15 декабря 1982 го
да. Председатель обкома 
ДОСААФ В. В. Яскевич со
общил:

«Критика, высказанная в 
статье в адрес обкома 
ДОСААФ, признана правиль
ной. В автомобильных школах 
ДОСААФ (Томской, Кожевни- 
ковской и Зырянской) имеются 
автодромы для подготовки во
дителей категории «С». Стро
ительство совместного авто
дрома для подготовки води
телей категорий «А» и «В» в 
Томске запланировано на II 
квартал 1983 года. В его со
оружении примут участие Том
ская автошкола и райкомы 
ДОСААФ Томска. -Начали по
ступать в учебные организа
ции ДОСААФ и автотренаже
ры. Автотренажеры марки 
«АТ-01» (автомобиль «Жигу- 

•ли») уже имеются в Томской 
автошколе и в городском ко
митете ДОСААФ.

В 1983 году автотренажеры 
будут в Советском РК и Стре- 
жевском ГК ДОСААФ. Руко
водителям учебных opfaTtiria-'-' 
ций и ра йг ор коми тстов этого 
общества дано указание • удуч-, 
шить качество подготовки во
дителей за счет укрепления 
учебно- - материальной базы, 
полного выполнения программ, 
подбора кадров, занятых обу
чением. Предложено проана
лизировать дорожно - транс
портные происшествия, совер
шенные выпускниками органи
заций ДОСААФ, и объяснить 
их причины курсантам».

Г

Иван Александрович на
чинал работать шофером 
еще в те далекие времена, 
когда путь даже до бли
жайшей деревни был таким 
сложным, что приходилось 
брать с собой в дорогу, кро
ме лопаты, еще пилу и то- 

, пор. Колеса машины, обу
тые цепями, продирались 
через кустарники, вязли на 
пашнях и беспомощно тону
ли в болотах. Большого 
мастерства требовала от 
шофера дорога, по которой 
только лошади и могли 
пройти.

Вся послевоенная история 
развития автомобиля имеет 
отношение к Ивану Алек
сандровичу. Ездил он на «га

зиках» с деревянными ка
бинами, на самосвалах, у 
которых кузова тоже дела
лись из досок. И сохранил 
на всю жизнь глубокое ува
жение к автомобилям этот 
водитель.' Его машины всег
да были в отличном состоя
нии, не считал Иван Алек
сандрович Гааг времени на 
уход за ними, знал на 
ощупь каждую гаечку.

И почти за тридцатилет 
ний стаж работы, не было 
у автоинспекции претензии 
к этому водителю. Трудится 
Иван Александрович на 
подшипниковом заводе по- 
прежнему шофером.

Э. СТОЙЛОВ.
Фото автора.

Г О С А В Т ОИНСПЕК- 
ЦИЮ пришло пись
мо от томича В. М. 

Горба, в котором он 
у д и в л я л с я ,  что к 
магазину, расположенному 
на улице Смирнова, весь 
день подъезжают всевоз
можные машины и даже 
автобусы, их пассажиры за
гружаются здесь водкой.

Проверяя этот сигнал, ра
ботники ГАИ обнаружили 
удивительную картину по
пустительства и бескон
трольности в ПМК объеди
нения «Томскнефть».

Рабочих предприятия об
служивают два автобуса. 
Главный инженер ПМК 
А. В. Титов объясняет, что 
за использование автобусов 
в рабочее время ответствен
ность несет диспетчер Т. М. 
Девяшина. Она ведет посто
янный контроль. Автобусы

работают по графику, где 
указаны время выезда, оста
новки в пути, конечная ос
тановка. 1

Главный механик ПМК 
В. М. Непомнящий добавля-

А вЙт объяснение водите
ля автобуса Н. И. Петухова: 
«После обеда ко мне подо
шли шесть сварщиков и по
просили свозить их на ДСК 
за премией. Я к диспетчеру

Острый сигнал

«САК ЗАК О Н Н О ...»
ет: «Если нет заявок на ав
тобусы, они должны 
стоять около диспетчерской. 
От посторонних организа
ций заявки на автобусы не 
принимаем. Используются 
машины только в наших 
организациях».

не обращался. Мне один 
сварщик сказал, что он с 
ней уже договорился—съез
дить разрешено. Сварщики 
получили деньги, а на об
ратном пути попросили за
ехать в магазин купить си
гареты. Я не знал, что они

будут покупать вино».
Водитель другого автобуса 

В:. В. Крепша дополнил 
картину «постоянного кон
троля» за машинами: «Я
поехал от своей конторы с 
трактористом из Пудина. 
Мы сначала, заехали в об
щежитие на Каштаке, затем 
на базу. Я заехал в магазин 
за сигаретами, а тракторист 
взял 3 бутылки вина».

Удивительно разноречивы 
понятия о строжайшем кон
троле у руководителей ПМК 
и водителей!

Попустительство админи
страций и служб эксплуата
ции зачастую приводит к 
тому, что государственные 
автомашины используются в 
личных корыстных целях.

14 января на машине 
КАЗ-608 из автоколонны 
№ 3 УМТС «Томскснаба» был 
задержан С. Девяшин. Он

подрядился перевезти ‘ 85 
мешков грецкого ореха по 
50 копеек за мешок на же
лезнодорожную станцию. В 
этот же день водитель 
МАЗа? принадлежащего кон
дитерской фабрике, Ю. В. 
Радионов другому клиенту 
тоже за 50 копеек с каждого 
мешка перевез 100 мешков.

Радионов в объяснении 
пишет: «Мое рабочее время 
еще не кончилось. Путевой 
лист заполнен мною, и мною 
указано, что я отработал 
сверхурочно пять часов. Пу
тевой лист так постоянно 
заполняю, так как зарплата 
начисляется повременно».

Вольготно живется этому 
шоферу, который в рабочее 
время нашел себе дополни
тельный заработок, да еще 
получает сверхурочные!

3. А Б Р А М О В А , 
старший инструктор Г А И .

С к о л ь к о  
с т о и т  
с в е т о  ф о р ?

Трудно представить совре
менную городскую улицу 
без линий разметки на про
езжей части, дорожных зна
ков, транспортных и пеше
ходных светофоров. Только 
в Томске насчитывается 
около двух тысяч дорожных 
знаков и более 300 светофо
ров. Это большое хозяйство. 
И трудно следить за ним, 
поддерживать его в идеаль
ном состоянии маленькому 
коллективу специализиро
ванного монтажно-эксплуа
тационного участка.

За год наши работники 
наносят более 340 км линий 
дорожной разметки, заменя
ют и устанавливают около 
1.200 дорожных знаков, обо
рудуют новые и капиталь
но ремонтируют старые све
тофорные объекты. Все это 
должно делаться по плану, 
нужны запас материалов, 
специальная техника. Но за
частую силы и остродефи
цитные материалы прихо
дится тратить на восста
новление разбитых кем-то 
светофоров и знаков.

На перекрестке проспекта 
им. Ленина и улицы Проле
тарской разграблен дорого
стоящий прибор. Ущерб — 
4.400 рублей. На перекрест
ке проспекта Мира и ули
цы Дальне-Ключевской ук
радено и разбито свыше 
двух десятков линз и отра
жателей — ущерб свыше 800 
рублей. А объект на пере- ■ 
крестке улиц Лермонтова и 
Шишкова в течение года по
глотил такой запас светофо
ров, что их хватило бы на 
оборудование трех новых 
перекрестков.

А сколько случаев наезда 
на эти технические средст
ва регулирования движения! 
На перекрестке улиц Лебе
дева и Красноармейской 
сбитой бетонной опорой раз
давлены два прибора общей 
стоимостью 4 тысячи руб
лей. На 'перекрестке улицы 
Красноармейской и проспек
та Фрунзе поломаны 3 
транспортных светофора — 
ущерб 231 рубль. На пере
крестке улиц Розы Люксем
бург и Обруб сбита стойка 
с 3 светофорами: стоимость 
восстановительных работ — 
325 рублей. И дело не толь
ко в материальном ущербе. 
Каждый подобный случай— 
это нарушение условий бе
зопасности движения.

Ю . Ю Р Ь Е В , 
инженер СМЭУ.

Советы врача
IHIIUniHIlUinilHIIIUIIIllllf

Последние годы все чаще 
приходится слышать о не
благоприятном воздействии 
некоторых лекарств на во
дителей. Обладая несомнен
ными целебными свойства
ми, они в то же время ока
зывают побочное влияние 
на организм. К таким пре
паратам относятся так на
зываемые транквилизаторы, 
широко используемые в ам
булаторной практике. Имен
но они замедляют реакцию, 
иногда вызывают легкую 
слабость, неуверенность

КОГДА ПРИНИМАЕТЕ ЛЕКАРСТВО
движении, внимание стано
вится более поверхностным, 
чувство ответственности при 
управлении автомобилем 
притупляется. Подобным 
действием обладают нейро
лептики, антидепрессанты и 
некоторые другие препара
ты, также используемые 
иногда в поликлинических 
условиях.

По данным канадских ис
следователей, 15 процентов 
водителей, совершивших 
дорожно - транспортные 
происшествия, перед по

ездкой принимали транк
вилизаторы. По данным об
ластного аптекоуправления; 
населению нашей области в 
1981 году отпущено около 
1 миллиона 200 тысяч таб
леток одного из транквилиза
торов — седуксена и его 

"аналогов. Элениума выдано 
свыше 2 миллионов 850 ты
сяч таблеток. И это только 
два представителя большой 
группы транквилизаторов 
(их более 30 наименова
ний).

К сожалению, не все во

дители знают о побочном 
действии транквилизаторов, 
не всегда и медицинские ра
ботники предупреждают их 
о возможности нежелатель
ных эффектов. Появившие
ся недавно указания в ин
струкциях, прилагаемых к 
лекарству с 'запрещением 
вождения автомобиля, пока 
единичны.

Как поступать водителю, 
когда ему врачом прописан 
транквилизатор? Законо
дательством СССР прием

транквилизаторов перед во
ждением автомобиля не 
запрещен. Однако водителю 
нужно учитывать их воз
можные нежелательные
действия. . Нужно помнить, 
что таблетка• препарата 
действует на протяжении 
суток и даже несколько бо
лее. Лекарство, принятое на 
ночь, .может, и на следую
щий день быть эффектив
ным. Без особой нужды не 
следует садиться за руль. 
Если же в этом есть необ
ходимость, следует прежде 
всего уменьшить скорость, 
помня, что ваши реакции 
стали замедленнее. Нужно 
избегать улиц с оживлен

ным движением, не ездить 
в часы «пик», ночью. Поезд
ки должны быть кратковре
менными, надо чаще оста-' 
навливаться для отдыха.

Лицам, принимающим 
амбулаторно нейролептики, 
антидепрессанты, вождение 
автомобиля абсолютно про
тивопоказано. Не нужно 
подвергать опасности себя и 
окружающих.

Советуем в любом случае, 
если врач выписывает ка
кое-то лекарство, поинтере
соваться. не препятствует 
ли оно правильному вожде
нию автомобиля.

В. З А П У С К А Л О В , 
доцент.

Письмо в редакцию

Большим вниманием в 
нашей стране окружены 
участники Великой Отечест
венной войны. Поэтому осо
бенно обидно, когда с ветера
нами обращаются неуважи
тельно. Об одном из таких 
случаев я решил вам на
писать.

13 января в автобусе 9-го 
маршрута на остановке «Че- • 
ремушки» я подал кондук
тору 15 копеек, получил би-

Обида на душе
лет, три копейки сдачи и 
талон на шесть копеек.

— А могу я по этому та
лону проехать на троллей
бусе с площади им. В. И. 
Ленина до вокзала? — спро
сил я. Житель-то я не го
родской, приехал из Кожев
никова в* областной центр в 
поликлинику.

— Можете, у нас и с 
трамвайными талонами ез

дят на автобусах, — с улыб
кой ответила кондуктор.

Сажусь на «четверку», за
компостировал свой талон и 
спокойно еду, стоя в пере
полненном троллейбусе. Пе
ред остановкой «Томск-1» 
контролер объявил: «Приго
товьте билеты!»

Не считая себя «зайцем», 
предъявляю свой шестико
пеечный талон и спешу 
выйти, т. к. через 10 минут

отправляется автобус в- Са
мусь, и я боюсь на него 
опоздать. • Но контролер за
держивает меня и требует 
уплатить штраф. Пытаюсь 
объяснить ему, как у меня 
оказался талон, что я же 
оплатил городскому транс
порту проезд, что мне, дере
венскому, так объяснили...

— Гони рубль — и ника
ких, — один ответ. Меня 
вместе с пьяными парнями 
везут обратно от автовок
зала. Остается последний 
шанс — предъявить удосто
верение участника войны. 
Достаю дорогую зеленую

книжечку и говорю:
— Неужели вы не верите, 

старику-солдату?
Дело, конечно, не столько 

в рубле, сколько в унизи
тельном положении, в кото
ром я оказался.

Не помогает и зеленая 
книжечка. Троллейбус уже 
подошел к площади им. 
С. М. Кирова. Прошу выпу
стить, так как опаздываю 
на автобус в Самусь. И 
тут проникся сочувствием 
ко мне другой контролер — 
Саша, годный мне во внуки. 
Открыл дверь и выпустил. 
Как ни старался я на хро

мой ноге успеть на автобус 
— не успел. А по приезде в 
Самусь пришлось у сест
ры попросить валидол. 
Больно ранит сердце фрон
товиков неуважительное от
ношение!

Может, пора томичам по
думать о том, чтобы ввести 
единые талоны для проезда 
на троллейбусе и автобусе? 
Ведь прежде всего нужно 
думать об удобствах пасса
жиров, а не -о ведомствен
ных интересах.

Г. Л У Ш Н И К О В , 
ветеран войны и труда.
. Кожевниково.

' епоР^еры  Т А С Е  и А П Н  сообщают

К О С М О С - Н А  СЛУЖБУ М М
ПАРИЖ. За развитие франко-советского сотрудниче

ства в области освоения космического пространства, за 
использование космического пространства в мирных це
лях выступили здесь видные французские исследовате
ли космоса. На встрече, организованной по инициативе 
органа движения коммунистической молодежи Фран
ции журнала «Авангард», они подчеркнули большое зна
чение совместного советско-французского космического 
полета.

«В результате этого полета Франции удалось собрать 
фантастический урожай знаний», указал сотрудник
Национального центра космических исследовании, уча
стник проведения совместных космических эксперимен
тов советских и французских ученых Р. Жиспер_ Опыт, 
который приобретен в ходе сотрудничества с СССР ска
зал он, позволит Франции через 4—5 лет с помощью 
космической ракеты-носителя «Ариан» запустить на око
лоземную орбиту свой космический корабль с человеком 
на борту.

Советско-французский космический полет, отметил ин
женер по авиакосмической технике Ж. Кунреиш, Позво
лил Франции сделать гигантский шаг вперед. Ведь 
французские ученые в течение длительного времени ра
ботали с новейшей космической техникой. Со своей сто
роны французские специалисты также внесли важный 
вклад в успех общего дела, продолжал он. Благодаря им 
в ходе полета были осуществлены уникальные экспери
менты.

Совместный полет, подчеркнул Ж. Кунрейш, подтвер
дил стремление французского правительства продолжать 
франко-советское сотрудничество в изучении космоса. 
Нельзя забывать, что его противники предприняли мно
гочисленные маневры с целью сорвать проведение по
лета советских и французских космонавтов. Поэтому 
этот полет надо рассматривать как победу и успех в 
политическом плане, поскольку сотрудничество и мир 
одержали верх над происками сторонников «холодной 
войны», указал ученый.

Сотрудник Национального центра космических иссле
дований профессор Р. Прюдом заявил, что в настоящее 
время Соединенные Штаты с созданием космического 
корабля многоразового пользования «Колумбия» разво
рачивают военную космическую программу. Между тем 
спутники могут стать исключительно важным инстру
ментом контроля за разоружением и, следовательно, 
служить делу мира. Знаменитое рукопожатие в космосе 
во время советско-американского космического полета, 
советско-французский полет — это этапы торжества 
сил мира. Эти силы, подчеркнул профессор, будут креп
нуть, если ученые разных стран выступят против на
гнетания военной напряженности и создания военных 
объектов в космосе. в  СНЕГОВСКИЙ.

В о зо б н о в л ен и е  м а д р и д ск о й  встр ечи
МАДРИД. Здесь возобновилась работа мадридской 

встречи представителей государств—участников Совеща
ния по безопасности и сотрудничеству в Европе. Министр 
иностранных дел Испании Ф. Моран обратился с при
зывом ко всем участникам встречи направить усилия к 
консолидации разрядки, церейти от фазы конфронтации 
к диалогу.

В ходе обмена мнениями глава делегации ЧССР И. Ту
линский,.выразил общий подход стран социадистическо-' 
То содружества к мадридской встрече, изложенный в 
Политической декларации государств—участников Вар
шавского Договора. .

Сегодня же состоялось заседание редакционной груп
пы, которая занимается выработкой проекта итогового 
документа мадридской встречи.

П р о т е с т  М И Д  П Н Р
ВАРШАВА. Министерство иностранных дел ПНР вы

разило решительный протест послу ФРГ в Польше в свя
зи с выступлением министра внутренних дел Ф. Цим
мермана и других представителей правительства ФРГ, 
в которых ставятся под сомнение территориально-поли
тические реальности в Европе, подтвержденные в дву
сторонних договорах, заключенных федеративной рес
публикой с социалистическими государствами, а также 
в Заключительном акте Совещания по безопасности и 
сотрудничеству в Европе.

Как сообщает агентство ПАП, в протесте МИД ПНР 
подчеркивается, что польское правительство отвергает 
выраженную в этих высказываниях позицию, которая 
идет вразрез с договором, подписанным между ПНР и 
ФРГ. Этот документ составляет прочную основу взаим
ных отношений. ФРГ подтвердила неприкосновенность 
польской границы по Одре и Нысе и приняла на себя 
обязательство не предъявлять никаких территориальных 
притязаний как в настоящее время, так и в будущем.

Правительство ПНР решительно выступает против лю
бых попыток односторонней, тенденциозной интерпре
тации договора на основе внутренних актов ФРГ, ко
торые не имеют и не могут иметь международно - пра
вового значения.

МИД ПНР подчеркивает, что такая интерпретация 
противоречит заявлениям правительства ФРГ о наме
рении продолжать свою «восточную политику» на основе 
договоров, заключенных с , социалистическими страна
ми, и может серьезно осложнить двусторонние отноше
ния с Польшей, а также политический климат, безопас
ность и сотрудничество на европейском континенте.

МИД ПНР выразил надежду, что правительство ФРГ 
сделает соответствующие выводы, прекратит попытки 
нарушения этих договоров, вернется на путь продолже
ния процесса нормализации взаимных отношений, кото
рые отвечают интересам обеих стран, их народов, а так
же делу разрядки напряженности в Европе.

* * *
БОНН. Федеральный канцлер ФРГ Г. Коль в интервью 

газете «Нордвест-цайтунг» заявил, что он не намерен 
увольнять в отставку министра внутренних дел Ф. Цим
мермана в связи с требованием представителей оппози
ционной СДПГ.

Комментируя интервью Г. Коля, боннский корреспон
дент американского агентства Ассошиэйтед Пресс рас
ценивает его как поддержку канцлером высказываний 
Циммермана, в которых он поставил под сомнение тер
риториально - политические реальности в Европе, на
шедшие подтверждение в договорах ФРГ с социалисти
ческими странами.

ЗАЯВЛЕНИЕ ПРЕДСТАВИТЕЛЯ МИД КНР
ПЕКИН. Представитель министерства иностранных дел 

КНР сделал заявление агентству Синьхуа, в котором 
осудил проходящие в настоящее время на территории 
Южной Кореи совместные американо-южнокорейские во
енные маневры, и высказался за вывод войск США из 
Южной Кореи.

В заявлении говорится, что «расквартированные в Юж
ной Корее американские войска представляют угрозу 
миру и стабильности в Корее. Проводимые сейчас воен- ,| 
ные маневры, являющиеся бряцанием оружием, могут 
привести лишь к усилению напряженности на Корей
ском полуострове, они не отвечают интересам мира и 
безопасности в Северо - Восточной Азии и Азии в це
лом, противоречат чаяниям народов всех стран этого 
района, выступающих за сохранение стабильной ситуа
ции в этом районе». «Соединенные Штаты и Южная 
Корея, — говорится в заявлении, — должны немедлен
но прекратить крупномасштабные военные маневры 
предотвратить возможность любых провокаций
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КРАСНОЕ ЗНАМЯ

В  ЗАЛАХ И  НА В Е Р Н И С А Ж А Х

К современности, 
к современнику!

Завершилась работа XXII 
областной художественной 
выставки, посвященной 60- 
летию образования Совет
ского многонационального 
государства. Разнообразная 
по формам и жанрам ра
бот, представительная по
составу участников, юбилей
ная экспозиция радует тем, 
что отражает стремление
томских художников актив
нее вмешиваться в жизнь, 
искать темы, волнующие 
современников, отражать, 
по мере сил, те грандиозные 
изменения, которые проис
ходят в наши дни по воле 
партии на древней сибир
ской земле.

Гражданственный смысл 
труда, его нравственная 
красота как никогда ярко 
нашли. свое отражение в 
жанре портрета — и в  жи
вописи, и в графике. От
радно, что наметился явный 
интерес к простому труже
нику, особенно сельскому. 
При этом художники стре
мятся изобразить не чело
века труда вообще, а пе
редать индивидуальные
конкретные личности, че
рез них раскрыть дух на
шего времени. От сильных 
и волевых характеров до ли
рически мягких, возвышен
ных — таков диапазон вос
приятия художниками сво
их современников. И хотя 
некоторые работы страдают 
известной одноплановостыо 
характеристик, ■ обращение 
к конкретным людям, к 
конкретным жизненным си
туациям не может не ска
заться положительно на 
творчестве томских худож
ников. Интересно заметить, 
что в поисках новых средств 
выразительности, новых от
тенков в решении образов 
художники в портретах по
чти не пользуются приема
ми фотодокументализма, не
редкими в других жанрах. 
По-видимому, все-таки глаз 
фотообъектива не способен 
охватить всю сложность ду
ховной жизни современного 
человека.

В традициях русской шко
лы живописи решают свои 
произведения такие худож
ники, ' как Н. Федоров 
(«Пирс ш п а л о з а в о д а » ) ,

Пантелеев («К северу от 
Томска»), В. Черемин («На- 
рым»), Я. Панов («Совхоз 
«Пойменный»), и другие. 
Главенствующим в их изо
бражении современности яв
ляется пейзаж с приметами 
в нем дел Человеческих. В 
мире- воды, беспокойного 
неба царствуют реальные, и 
одновременно фантастиче
ски огромные краны в ра
боте Г. Власова «Томский 
речпорт», как бы утверждая 
волю и труд человека. По
гружая изображение в еди
ную голубовато - зеленова
тую гамму воздуха и воды, 
ищет автор свой ход живо-. 
писной выразительности. Но
вое полотно М. Ф. Горба- 
тенко «Первопроходцы
БАМа» привлекает внима
ние стремлением художника 
без показной героики и 
помпезности рассказать о 
трудовых буднях,- о простых 
человеческих радостях тру
жеников трассы, а также 
о величии и мощи природы, 
покорителями которой яв
ляются его герои. Интерес
но живописное решение 
холста.

Жизнь страны сегодня — 
это огромная строительная 
площадка. Сибирь — в осо- 

. бенности. Стремительно и 
. неудержимо меняют совет
ский человек, научно-техни
ческая революция окружа
ющую нас действительность, 
мир привычных, казалось 
бы. незыблемых представ
лений. И для томских ху-

Н Е К О Т О Р Ы Е  ИТОГИ 
О Б Л А С Т Н О Й  

ХУДОЖЕСТВЕННОЙ 
В Ы С Т А В К И

дожников с их традицион
ной тягой к камерности, с 
любовью к пейзажному жан
ру в лирико - поэтическом 
его преломлении проблема 
взаимодействия двух миров 
— рукотворного мира, соз
данного человеком, и мира 
самой природы—стала одним 
из . лейтмотивов выставки.

По-разному подходят, как 
показала экспозиция, том
ские художники к этой 
теме сегодняшнего дня. Так, в 
работе. А. Бородина «Индуст
риальные аллеи», на первый 
взгляд, все — программно 
откровенно. Вещественно, 
документально точно пере
дает он царство реальности 
сегодняшнего индустриаль
ного пейзажа — с его ди
намикой ритмов, весомо
стью созданного человече
ской мыслью. ’ Но не слу
чайно композиционным цен
тром произведения стало де
рево с гнездами птиц на 
нем. Пластически это дере
во решено в иной, чем все 
полотно, манере. Автор 
стилизует его под «древо 
жизни», символ естества 
всего сущего. За кажущей
ся простотой образного ре
шения ощущается - тревога 
художника, стремление из
влечь из все более окружа
ющей нас механической 
среды, созданной нами же, 
затаенный человеческий
смысл.

Индустриальные работы 
Виктора Попова всегда уз
наваемы. Технический мир 
его полотен имеет жесткие 
черты, четко выверенную 
геометричность, конструк
тивность, окрашен в холод
ные тона. Но в новом про
изведении «Утро. Химкомп- 
лекс», решенном в общем- 
то в прежней стилевой ма
нере «фотодокументализма», 
у автора наметились и 
иные психологические ин
тонации. Синий открытый 
цвет, в котором написан 
холст, адекватен холодному 
царству металла. Но блики 
солнечных лучей разруша
ют чувство психологической 
отчужденности механизиро
ванной среды и человека.

Интересно, что отправной 
точкой 'поисков в решении 
темы «человек—природа — 
машина» как у этих авто
ров, так и у В. Самойлова 
(«Зимний день»), Г. Панар- 
кина («Железнодорожное по
лотно на химкомплексе») яв
ляется стремление к доку
ментальности — точному 
обозначению времени и 
места действия. В пластиче
ском же отношении их про
изведения суховаты, линей
ное преобладает над живо
писным, прозаическая пове- 
ствовательность — над ме
тафоричностью.

К сожалению, нового в 
подобных экспериментах 
образного решения совре
менной темы, как показала 
выставка, у томичей пока 
немного. За фактологией, 
хроникальностью подчас те
ряется живое ощущение 
действительности, снижает- . 
ся духовно - .эмоциональная 
сила воздействия произведе
ния.

Говоря о нынешней вы
ставке, нельзя не заметить 
повышенного внимания ху

дожников к бытовой карти
не, к жанровым интона
циям в раскрытии темы. На 
первый взгляд кажется, что 
выбор- мотивов таких работ 
прост и ничего нового в се
бе они не заключают—«Ут
ром» Л. Курилович, «Разго
вор» В. Пославского, «День ро
ждения отца» В. Терещенко... 
Но есть в них общая тен
денция, которая ощущается 

• как заявка на новое реше
ние. Доброта, гуманность, 
человечность царят в ми
ре, в котором живут и дей
ствуют простые советские 
люди. И пусть отдельные 
работы не несут в себе глу
бокого содержания, пусть 
образно - пластическое ре
шение их не всегда на вы
соте, в целом они__ создают 
впечатление устойчивости, 
красоты нашей мирной жиз
ни. Интересна в этом плане 
серия графических^ работ 
Т. Бельчиковой «Мой люби
мый город». Изображая ко
лорит старинного сибирского 
города, автор переносит 
свое внимание на будни жи
вущих в нем людей и через 
живые жанровые сценки 
создает ту атмосферу гар
монии и жизнелюбия, кото
рые так созвучны мироощу
щению азтора. '

По-иному о городе, его лю
дях рассказывает в своих 
офортах Н. Аксенова («Но
веллы о Томске»). Образ 
одного и того же дома,- 
представленный на трех ли
стах,— романтичен и не ли
шен элементов символики.

Романтические тенденции, 
наметившиеся в отдельных 
графических работах, дают 
о себе знать и в живописи, 
в частности, в чистом пейза
же. В приметах реального ми
ра черпают художники свое 
романтическое виденье жиз
ни. Так, в творчестве Ана
толия Шумилкина, тяготе
ющего к созерцательно-ли
рическому пейзажу, в про
изведении «Ночь на Оби», 
представленном на выстав
ке, заметны романтические 
интонации. Наиболее от
четливо романтически-
возвышенное восприятие 
природы ощущается в кар
тине А. Потемкина «Река 
Ушайка».

Опыт создания полотна, 
отражающего самую волную
щую проблему человечест
ва — проблему сохранения 
мира, на этой выставке еди
ничен (А. Бородин. «Реаль
ная опасность»). Хотя ранее 
к политической теме обра
щались и другие наши ху
дожники (Н. Белянов «По
литическая картина»). Но
вая тема потребовала и но
вых форм выражения, но
вых художественных прие
мов. А. Бородин останавли
вается на монтажном прин
ципе композиции, соединяя 
в одном произведении раз
ные пространственно-времен
ные п'лайы: современность, 
представленную как бы фо
тографией группы заоке
анских милитаристов и бо
евой ракеты, и классические 
образы эпохи Возрождения. 
Впрочем, нагромождение 
символических деталей, не
достаточная четкость вы
ражения мысли несколько 
снижают общее впечатление 
от интересно задуманного 
полотна.

Выставка интересна мно
гообразием и актуальностью 
тематики, появлением в ра
ботах новых веяний, новых 
образно - стилевых приемов 
(последнее особенно харак-, 
терно для произведений мо
лодых). Экспозиция свиде
тельствует о неустанных 
творческих поисках томи
чей, что является залогом 
их дальнейшего роста.

Настораживающим момен
том нынешней выставки яв
ляется отсутствие на ней про
изведений авторов, чьи име- 

’на неоднократно представля
ли томскую организацию на 
крупных форумах советско
го искусства (заслуженный 
художник РСФСР Ал. Шу- 
милкин, Н. Белянов, В. Му- 
штакова). Вряд ли им стоит 
пренебрежительно относить
ся к участию в выставках 
в родном городе.

В целом же, несмотря на 
наличие ряда недостатков, 
можно уверенно сказать, что 
выставка состоялась.

В. Р О Т М А Н .

На родной земле 

В, А .  Ж у к о в с к о г о
Б Е Л ЕВ  (Тульская область), 8 февраля. 

(Корр. ТА С С ) .  Литера турны й  праздник со
стоялся сегодня в этом старинном городе 
на Оке. торжественно отмечающем 200-ле
тие со дня рождения В. А. Жуковского.

Белев —  город юности Жуковского _
полтора века назад посетил А. С. Пуш- 
кин. Побывал он и на бывшей Нижней 
площади, где в память об этом установ
лен бюст великого поэта. И вот теперь 
здесь будто вновь встретились у ч и т е л ь - с 
учеником —  по соседству открыт бюст 
В. А. Жуковсного.

В том месте, где размещался дом поэ
та, спаленный фашистами во время вой
ны, поднялась стела, в одном из залов 
городского нраеведческого музея откры 
та юбилейная экспозиция, воссоздана ком
ната, где Жуковский отдыхал после твор
ческого труда, считавшегося им «служ бою  
Отечеству».

Праздничным был сегодня день *и в се
ле Мишенском —  на родине В. А .  Ж у 
ковского. Лю бители поэзии собрались на 
высоком берегу речки Вырка, где когда-то 
располагалась его усадьба, в местном ' До
ме к уль ту р ы  развернута выставка книг, 
прошел концерт из его произведений. В 
Тульском педагогическом институте состо
ялись юбилейные научные чтения «Т в о р 
чество В. А. Жуковского и его влияние 
на развитие русской ли те р а ту р ы ».

Сегодня поклонники вели
кого Пушкина отмечают 
день его светлой памяти.

Мы. знакомим читателей 
«Красного знамени» с но
выми гравюрами из пуш
кинского цикла, выполнен
ными томским художником 
Владимиром Марьиным.

#  Портрет поэта.

10 февраля 1983 года
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С 21 по 27 февраля в Томской области 
проводится неделя лыжного спорта.

Каждый выходной коллек
тив «Сибэлектромотора» про
водит лыжные состязания 
между цехами и отделами,- 
соревнования спортивных се

мей- Но, прежде чем со
браться у заводской лыжной 
базы, руководители коллек
тивов подписывают доку
мент, в котором есть слова:

«Пусть в честном состяза
нии на лыжне победа при
дет к сильным, дружным, 
умелым и ловким». В про
грамме праздника—эстафеты 
для «четырехугольников», 
массовая сдача норм ГТО, 
семейные старты.

На этот раз соревнова
лись два крупнейших цеха— 
инструментальный и ремонт-

Бульдозер против мотоциклов
Кировский райком

ДОСААФ провел личное 
первенство Томской области 
по мотокроссу, посвященное 
месячнику оборонно - массо
вой работы. Соревнования , 
проводились на правом бере
гу Томи, в них приняло 
участие около 100 спортсме
нов Томска, Асина и села 
Первомайского.

На мотоциклах до 125 куб. 
см в обеих заездах победу 
одержал неоднократный чем
пион области С. Афонин из 
команды политехнического 
института. Вторым был 
И. Пермяков из «Томскгаз- 
строя», третьим — С. Зе- 
нин из «Янтаря». .

В классе мотоциклов до 
250 куб. см победил в 
двух заездах мастер спорта 
А. Михеев (ТИСИ). Упорная 
борьба за второе место раз
горелась между мастерами 
спорта С. Кузьминым из 
ТГУ и Ю. Исаковым из 
«Томскстройтранса». Луч

шим был С. Кузьмин. В 
соревновании гонщиков, 'вы
ступавших на мотоциклах 
класса .до 350 куб. см, зри
тели наблюдали интересный 
поединок между мастерами 
спорта В. Маметьевым 
(«Томскстройтранс) и В. Ка
линым из ТГУ. Опередив со
перника во втором заезде, 
победителем стал В. Маметь- 
ев. Третье место занял 
В. Вдовин из «Янтаря».

В классе мотоциклов с ко
лясками три призовых места 
у экипажей «Томскстрой
транса» И. Гмарь и И. Зе- 
меля, В. Торчков и М, Та- 
деруев, В. Плотицьгн и 
Ю. Черепанов.

Победителям соревнований 
председатель Кировского 
райкома ДОСААФ Л-.. ■ ,Гла - 
зунов вручил грамоты и 
ценные подарки, поздравил 
с хорошими результатами, 
пожелал успеха. Можно го
товить новые соревнования.

Но нельзя забыть о труд

ностях в их организации. 
Зима нынче многоснежная. 
Чтобы прочистить трассу, 
организаторы обратились за 
помощью в специальное хо
зяйство, которое имеет мощ
ные роторные машины и 
бульдозеры. «Поможем, если 
не против будет начальник 
и счет на оплату выпиши
те» — поставил условия за
меститель начальника по 
эксплуатации И. И. Вели- 
нен. И то, и другое было 
сделано.

Пятнадцать часов «К-701» 
проработал на трассе, очи
стил половину, А потом шли 
дебаты на разных уровнях: 
как дочистить остальное? 
Бесконечные обещания,
вперемешку с рекомендаци
ями обратиться в другую 
организацию продолжались 
более недели.
,. ..Трльно, когда за два дня 
до мотокросса главному ин
женеру автохозяйства по
звонили из облкомхоза, он 
нехотя согласился:

Товарищ 

о товарище НЕ СОЙТИ 
С Д И С Т А Н Ц И И

Первенство облсовпрофа 
по летнему многоборью ГТО 
подходило к концу. Фини
шировали участники послед
него и, пожалуй, самого 
трудного вида многоборья — 
3.000 метров. Отстав от всех, 
бежал участник команды 
Т И А С У Р а, бежал тяже
ло, казалось, что дис
танцию • ему не закон
чить. Мы дружно его 
поддерживали, понимая, что 
значит пробежать впервые 
на соревнованиях такого 
ранга 3.000 метров. Но, если 
он сойдет с дистанции,—не 
видать нам первого места. 
Он сумел выстоять, дистан
цию закончил. В глазах его 
светилась радость — коман
ду не подвел. Так я впер
вые познакомилась с Бро
ниславом Ионовичем Миее-

вичусом. Это было в 1976 
году.

Он высок и крепок, при
рода, кажется, создала его 
для спорта. Родился Брони
слав в Прибалтике, но с 
малых лет живет в Сибири. 
Детство его прошло в Иркут
ской области на станции 
Зима. В 1963 году Мисевичус 
поступил в ТИАСУР. На II 
курсе много времени уде
лял парашютному спорту, 
тяжелой. атлетике, продол
жал заниматься туризмом и 
самбо. А на третьем курсе 
Бронислав увлекся акаде
мической греблей, не забы
вая, впрочем, и про борцов
ский ковер. Был чемпионом 
города и области, в 1971 го
ду стал мастером спорта 
СССР по самбо.

На своих первых сорев
нованиях по гребле на

первенстве России в Москве 
он не столько' думал о сво
ем выступлении, сколько 
присматривался к сильней
шим гребцам, к их технике. 
Уже через год на первенст
ве ЩС «Буревестник» Б. Ми
севичус на равных соревно
вался с ведущими гребцами, 
став серебряным призером 
на одиночке, был зачислен 
в сборную команду Цент
рального совета.

В 1966 году он стал сереб
ряным призером IV Спарта
киады народов РСФСР, а в 
1970 году Мисевичус занял 
II место на Всесоюзных сту
денческих играх, выполнил 
норматив мастера спорта по 
академической гребле.

После защиты диплома 
Бронислав еще три года ус
пешно выступал на соревно
ваниях различного ранга. 
Сейчас от большого спорта 
он отошел, но постоянно 
прописан в сборных коман
дах сотрудников института 
по летнему и зимнему мно
гоборью ГТО, лыжным гон
кам. И та коварная ди
станция — 3.000 метров — 
теперь покорилась ему.

Был Мисевичус физкуль

турным организатором от
дела и кафедры оптималь
ных и адаптивных систем 
управления. Вместе с заве
дующим кафедрой физиче
ской электроники профессо
ром Г. А. Воробьевым воз
главил клуб любителей бе
га. Я спросила его: «Что да
ют вам /занятия спортом?» 
Он ответил: «То же, что и 
другим, — высокий уровень 
работоспособности. В инсти
туте создана благоприятная 
обстановка для занятий 
спортом».

Сейчас Б. И. Мисевичус 
возглавляет один из секто
ров отдела НИИАЭМ, явля
ется ответственным испол
нителем разработки АСУ 
технологическими процесса
ми перекачки рефти по 
нефтепроводам сибирского 
региона. За разработку пер
вой очереди АСУ для маги
стрального нефтепровода 
Центральной Сибири,,, Б. И. 
Мисевичус был награжден 
медалью «За освоение недр 
Западной Сибири».

Н . П Р У Ш И Н С К А Я ,
преподаватель кафедры 

ф изкультуры  
Т И А С У Р а .

Д  Пам ятник на месте дуэли А . С. П уш к и 
на с Дантесом.
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но - механический. Передо
вые рабочие Э. ' Сальцер, 
Н. Афонин, В. Харлов, 
В. Коровянский, Н. Брюхо- 
вич, И. Шрейфер, Ю. Ломи- 
воротов и многие другие 
словно олицетворяли своими 
успехами на лыжне прин
цип: передовой спортсмен — 
всегда передовой рабочий.

В. С О М О В .

— Может, быть, дадим 
бульдозер, если на отвале, 
куда вывозят снег из города, 
с работой справится один.

А работала там всего одна 
машина, а вторую даже не 
заводили, нет бульдозериста. 
Ни диспетчер, ни руковод
ство об этом ничего не зна
ли. Таков в хозяйстве уро
вень контроля.

Еще полтора часа ушло 
на поиски тракториста. Он 
до темноты готовил трассу, 
но так и не успел. Соревно
вания провели по укорочен
ному варианту.

Спортивный праздник ед
ва не был сорван. Кстати, 
в 100 метрах от трассы на 
пескобазе этого же автохозяй
ства постоянно стоит бульдо
зер ДТ-75, который в день ра
ботает по 2—3 часа. Его мож
но было занять на очистке 
трассы безболезненно для 
производства. Но трактористы 
бесплатно и шагу не хотят 
сделать. Просили спортсме
ны, начальник автохозяйст
ва. Давал команду диспетчер, 
но тщетно. Так бульдозер и 
не помог мотоциклам.

В. А Л Е К С Е Е В .

По поводу телевизионной 
передачи «Из зала суда»

Позавчера томское теле
видение показало репортаж 
«На скамье подсудимых — 
тунеядец». Передача очень 
нужная и ко времени. В 
борьбе с нарушителями по
рядка надо использовать и 
силу коллектива, и в пол
ной мере — силу закона.

Но вызывает недоумение 
пристрастие к свидетелю, на
родному дружиннику В. Н. 
Кенигу, который тоже 
был в положении от
ветчика. Тогда .как отчетли
во проявилась позиция ра
ботников милиции Октябрь
ского района — позиция 
безразличия и невыполне
ния своего служебного дол
га. Однако никто из работ
ников РОВД не дал объяс- 

1 нения суду.
Отвечая на вопрос редак

ции, судья С: В. Казаков 
сообщил, что суд уже не 
раз выносил частное опреде
ление в адрес отдела внут
ренних дел Октябрьского 
райисполкома. Но выводов 
его руководители не, дела
ют. Пришлось вновь при
бегнуть к частному опреде
лению...

Не потому ли воль
готно живется тунеядцам, 
что так терпимо относятся 
к ним работники милиции, 
прикрывая свою терпимость 
ссылками на обществен
ность.

Можно только сожалеть, 
что авторы очень нужной 
передачи не заметили этого.

Извещение
11 февраля в Доме ученых 

(ул. Советская, 45) состоится 
лекция на тему: «Между
народное положение СССР».

Выступает кандидат юри
дических наук А. С. Коже- 
мяков (Институт междуна
родных отношений МИД 
СССР).

Начало — в 19 часов.

Ч Е Т В Е Р Г ,  10 февраля
П ЕР В А Я  ПРОГР АМ М А 

• МОС КВ А
8.00. «Время». 8.55. «Жил-был Саушкин». Мультфильм. 2-я серия. 9.15. «Дикий мед». Художественный фильм. 10.50. «Отзовитесь, горнисты!» 11.35. Но

вости.
С 11.40 до 14.15 — перерыв.
14.15. Новости. 14.35. Документальные фильмы. 15.35. «Горизонт».
С 16.35 до 16.50 — перерыв.
16.50. Концерт. 17.20. «Вечный огонь Краснодона». Документальный фильм. 17.45. «Шахматная школа». 18.15. «Ленинский университет миллионов»-: «Духовный мир человека». «О проблемах производственного воспитания в школе». 18.45. «Сегодня в мире». 19.00. «Беседы об алкоголизме». 19.35. 

«На экране — кинокомедия». «Поезд идет на восток». («Мосфильм», 1948 г.). 21.00. «Время». 21.35. Премьера телевизионного фильма «Сахалинский маяк» из цикла. «Путешествие к Чехову». 22.35. «Сегодня в мире». 22.50. Предолимпийские соревнования в Сараево. Лыжный спорт. 15 км. Мужчины,
В ТО Р А Я  П РОГРАМ М А

МОСКВА

12.00. «Испанский язык». 12.35. «Физика». 9-й класс. 13.05. «Наш сад». 13.35. «Творчество М. В. Нестерова». 14.20. «Ми- мино». Художественный фильм. . 15.55. Новости.
J 6.05 до 18.15 — перерыв.18.15. Новости.

Т О М С К
18.30. «Север. Люди. Нефть», «Томскую нефть — Родине». 19.05. «Вечер народной песни». У нас в студии ансамбль народной музыкй под управлением Д. Покровского. 19 40. Новости.

МОСКВА
20.00. «Спокойной ночи малыши!,

ТО М С К
/,по°о15; «Решения ноябрьского (1982 г.) Пленума ЦК КПСС — 
в жизнь!» «По труду и честь». 
Репортаж с рабочего собрания.

МОСКВА
21.00. «Время». 21.35. «Кэти, вернись домой». Художественный телефильм. (Англия): 22.50. «Карел Готт в зале «Люцерна».

Зам. редактора
Ю. И. ГРИШАЕВ.

ш
Т Е А Т Р  Д Р А М Ы

10 февраля. «Р е тр о »  —  
; 19-30.
Т Е А Т Р  Ю Н О Г О  З Р И Т Е Л Я

10 февраля. «Эй, ты, здраз- 
с т в у й ! »  —  19.

Т Е А Т Р  М У З К О М Е Д И И
.10 февраля б помещении ДК 

: «Авангард» — « Н а  рассвете» 
— 19-30.

rjTyl ДВОРЕЦ ЗРЕЛИЩ
ХШ и С П О Р Т А

10 февраля. Премьера цветного широкоформатного хро
никально - публицистического фильма «Песня о Родине» и 
цветного художественногофильма «Вокзал для двои х»  с 
участием творческой группы орденов Ленина киностудии «Мосфильм».

Начало — в 18 час. и 21 час. 15 мин.

г п п т я
В  К И Н О Т Е А Т Р А Х : 

«Р О Д И Н А »
10 февраля. «Г о н щ и к  «Сереб

ряной мечты» — 9, Ю-40,
12- 30, 14-20, 16-10. 18-20, 20,21-40.

имени М . Г О Р Ь К О Г О
10 февраля. «Твоя любовь» 

(две серии) — 8-30, 11. 13-30, 16. 18-30, 21. «С к у п о й »  (две
серин) — 8-30. 11. 13-30, 16,18-30, 21. Зал кинохроники.
«Национальны е вицы спорта».  
« Д у э т  на л ь д у » ,  «Гимнастика.. . 
Поиск продолж ается»  —  9,
10-05, 11-10. 12-15. 13-20, 14-25.

«О К Т Я Б Р Ь »
10 февраля. «Арабские при

к лю чения »  — 10-30. «Твоя лю
бовь» (две серии) — 8-40, 11,13- 30, 16-20. 18-50, 21-20. « Ч у 
деса еще случа ю тся»  — 8-40, 
12-10. 14. 16-10. 20-10. 22. Кинолекторий «Смеяться, право, 
не грешно...»  Фильм «Б уд ьте

18.моим мужем»

имени И.
10 февраля.

айсбергов» __
14, 16, 17-40, 
б у н »  —  9,
«О р ле н о к »  -1

Ч Е Р Н Ы Х
«Смерть среди
9, 10-40, 12-20.19-20. 21. «Го р -  10-40. 14. 19-20. 
12-20. «Человек

в железной маске»
21.

«П И О Н Е Р »
10 февраля. «Беляночка и

15. «Т а й -  
17, 19,

Розочка» —  9, 11, 13, 
на золотого будды »
21.

«С И Б И Р Я К »
10 февраля. «Честное вол

шебное» — 9-20. «Звездная ко
мандировка» — 11, 12-4Q.
14-20. 16, 17-40, 19-20, 21.

Д В О Р Е Ц  К У Л Ь Т У Р Ы  
«А В А Н Г А Р Д »

10 февраля. «Ошибка рези
дента»  (две серии) — 18, 21.

Д В О Р Е Ц  К У Л Ь Т У Р Ы
подшипникового

ЗАВОДА
«Ритмы  песен» 17-10, 19-40.

Д О М  К У Л Ь Т У Р Ы  
«С И Б К А Б Е Л Ь »

10(две февраля, серии) —

10
мах»

февраля. « В  старых рит-  — 17-20, 19, 21.
Д О М  К У Л Ь Т У Р Ы  Г Р Э С -П
10 февраля. «Шлягер этого лета» — 18. 20.

Школа № 24 г. Томска про
водит вечер встречи выпуск
ников 19 февраля, в 19 ча
сов.

Томский инженерно -  строительны й и нсти тут О Б Ъ Я В 
Л Я Е Т  К О Н К У Р С  на замещение вакантных должностей: 

заведующего кафедрой философии;
доцентов кафедр: философии, архитектуры граждан

ских и промышленных зданий, металлических и дере
вянных конструкций, мостов, (прикладной механики, те
оретической механики, технологии строительного произ
водства,. физики, электротехники;

старш их преподавателей кафедр: научного коммуниз
ма, философии, водоснабжения и водоотведения, архи
тектуры гражданских и промышленных зданий, архитек
турного проектирования, металлических и деревянных 
конструкций, теоретической механики, физики, эконо
мики строительства, экономики промышленности;

ассистентов и преподавателей кафедр: английского язы
ка, автомобилей, архитектуры гражданских и промыш
ленных зданий, металлических и деревянных конструк
ций, оснований и фундаментов, строительных и до
рожных машин, теоретической механики, охраны труда, 
мостов, технологии строительного производства, эконо
мики строительства, экономики промышленности.

Документы представлять на имя ректора в течение 
месяца со дня опубликования объявления в газете по 
адресу: г. Томск, пл. Соляная, 2, ТИСИ.

Ремонтно-строительное уп
равление зеленого строи
тельства заключает догово
ры с организациями и пред
приятиями города на озеле

нение и благоустроительные 
работы в 1983 году.

Обращаться: г. Томск, ул. 
Яковлева, 76, тел. 5-12-55, 
5-28-38.

Концертный зал
11 февраля 12 февраля

(действителен (действителен
абонемент № 5) абонемент № 6)

С И М Ф О Н И Ч Е С К А Я  И  О Р Г А Н Н А Я  М У З Ы К А
Мендельсон — Симфония № 3 («Шотландская»), 

Классическая и современная органная музыка.
Исполнитель —

Томский симфонический оркестр.
Дирижер — заслуженный деятель искусств МАССР, 

лауреат Государственной премии МАССР Виталий 
К У Ц Е Н К О .

Солист — заслуженный артист ТАССР Рубин А Б Д У Л 
Л И Н .

Начало — в 19 час. 30 мин. Билеты продаются.

Кировский райпищеторг
совместно с бюро по трудо
устройству населения объяв
ляют набор на шестимесяч
ные курсы кассиров-контро- 
леров.

За время учебы выплачи
вается стипендия в размере 
60—70 рублей.

За справками обращаться 
по тел. 2-20-62, или г. Томск, 
пр. Кирова, 17.

Партийное бюро. мест
ный комитет и коллектив 
Госарбитража Томского обл
исполкома выражают глу
бокое соболезнование госу
дарственному арбитру Г. М. 
Астаховой по поводу смер
ти матери

ПОПОВОЙ
Пелагеи Филипповны.

Меняю ‘ однокомнатную 
благоустроенную квартиру в 
г. Владивостоке на равно
ценную в г. Томске.'

Обращаться: г. Томск, тел. 
4-08-97.

Ректорат, местком, проф
ком и кафедры иностранных языков ТИАСУРа с глубоким прискорбием вещают о кончине на труда, бывшего вателя кафедры

из* ветера* препода-
С А С О В О й

Н аталии Давидовны

и выражают глубокое соболезнование родным и близким покойной.
Вынос ля, в 16 11 ФевРа- часов, из анатомического покоя больницы Jsfr 3.

Ректорат, партком, профсоюзный комитет Томского 
медицинского института и коллектив кафедры ЛОР бо
лезней выражают глубокое 
сооолезнование ассистенту кафедры кандидату медицинских наук Н. ф. Бабичу по поводу кончины матери
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